
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Братья Алексей и Дмитрий 
Ананьевы, владеющие Пром-
связьбанком, ведут переговоры 
об объединении Абсолют Банка 
с принадлежащим им банком 
«Возрождение», предлагая 
контрагенту обмен акциями.

БЕЗДЕНЕЖНАЯ СДЕЛКА

 «Братья Ананьевы хотят присое-
динить «Абсолют» к своей финан-
совой империи», — рассказал РБК 
источник, близкий к НПФ «Благосо-
стояние». То, что владельцы Пром-
связьбанка ведут такие перегово-
ры с главным акционером Абсолют 
Банка, РБК подтвердил знакомый 
Алексея Ананьева, возглавляющего 
совет директоров Промсвязьбанка.

Обсуждается возможность объе-
динения банка «Возрождение» с Аб-
солют Банком, передала пресс-служ-
ба «Промсвязькапитала» слова 
Константина Басманова, кандидату-
ра которого на должность председа-
теля правления находится на согла-
совании в ЦБ, уточнив, что говорить 
о конкретных планах пока рано.

Промсвязьбанк занимает 11-е 
место по активам, Абсолют Банк — 

39-е. Сейчас в финансовую импе-
рию братьев Ананьевых входят 
Промсвязьбанк, присоединяемый к 
нему Первобанк, санируемый Авто-
вазбанк и банк «Возрождение» (42-е 
место по активам).

Знакомый Алексея Ананье-
ва уточнил, что акционеры Пром-
связьбанка рассматривают вариант 
безденежной сделки. По его словам, 
обсуждается вариант передачи соб-
ственнику «Абсолюта» 25% акций 
«Возрождения», а также небольшо-
го пакета в Промсвязьбанке. Источ-
ник, близкий к «Благосостоянию», 
рассказал РБК, что обмен акция-
ми с владельцами Промсвязьбанка 
остается одним из вариантов объе-
динения банков. «Намерения при-
соединить образованную структуру 
к Промсвязьбанку пока нет», — до-
бавил собеседник РБК.

ЭФФЕКТ «ТРАНСАЭРО»

Структуры холдинга «Промсвязь-
капитал» (через него Ананьевы 
контролируют Промсвязьбанк) 
владеют более 80% акций бан-
ка «Возрождение»: летом «Пром-
связькапитал» получил одобрение 
от Федеральной антимонополь-
ной службы на покупку 75% акций 

этого банка. Свои акции «Пром-
связькапиталу» продали дочь ос-
нователя «Возрождения» Дмитрия 
Орлова Татьяна, председатель со-
вета директоров банка Отар Мар-
гания, а также миноритарии, в том 
числе BNP Paribas и Tamur Holdings.

Также в июле этого года Пром-
связьбанк объявил о присоеди-
нении самарского Первобанка, а 
чуть позже стал санатором Авто-
вазбанка.

Сделка с «Промсвязькапиталом» 
нарушила планы НПФ «Благососто-
яние», который планировал объеди-
нить Абсолют Банк с «Возрождени-
ем» под своим  контролем. Однако, 
как указывалось в пресс-релизе 
«Промсвязькапитала» о консоли-
дации контрольного пакета «Воз-
рождения» структурами братьев 
Ананьевых, сделка не помешает пе-
реговорам о возможном его объе-
динении с Абсолют Банком.

Что касается стоимости Абсолют 
Банка, то в мае тогдашний акцио-
нер «Возрождения» Отар Марга-
ния в интервью РБК говорил о его 
предварительной оценке в один 
капитал. Однако, предупреждал 
Маргания, цена может измениться 
в результате намечавшейся провер-
ки банка независимым аудитором.

Официально исполнитель-
ный директор НПФ «Благосостоя-
ние» Юрий Новожилов через свою 
пресс-службу опроверг информа-
цию о том, что ведет переговоры 
с  акционерами Промсвязьбан-
ка об объединении «Абсолюта» с 
«Возрождением». «В настоящий 
момент мы не рассматриваем 
такую возможность, как и воз-
можность продажи», — передала 
пресс-служба «Благосостояния» 
слова Новожилова.

Аналитик Fitch Кирилл Була-
тов говорит, что агентство в поне-
дельник подтвердило рейтинг «Аб-
солюта» на уровне В+ с негативным 
прогнозом «ввиду слабых финан-
совых результатов, а также высоких 
кредитных рисков, которые могут 
реализоваться в краткосрочной 
перспективе». Отдельно Булатов 
отметил «риск на крупную, прак-
тически обанкротившуюся россий-
скую авиакомпанию [«Трансаэро»], 
резервы по которой фактически 
сведут на нет недавнее увеличе-
ние капитала».

Долг «Трансаэро» перед «Абсо-
лютом», как ранее сообщал РБК, 
составляет 2,7 млрд руб. Акционе-
ры докапитализировали банк на 
3 млрд руб. 

Летом Абсолют Банк боролся с Промсвязьбанком за контроль над банком «Возрождение», а теперь сам может войти в финансовую империю братьев 
Ананьевых. На фото — председатель совета директоров Промсвязьбанка Алексей Ананьев
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БАНКИ Братья Ананьевы нацелились на новое приобретение

Альянс с «Абсолютом»
РЕТЕЙЛ

Как устроить 
«Детский 
мир»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ

«Галс-Девелопмент» мо-
жет перестать управлять 
Центральным детским 
магазином на Лубянке, 
выяснил РБК. ВТБ ищет 
новую управляющую компа-
нию для торгового центра, 
рассматривая в том числе 
структуры Александра  
Мамута.

 ОТ СТРОИТЕЛЕЙ — 
К УПРАВЛЕНЦАМ

Структуры миллиардера Алек-
сандра Мамута ведут перего-
воры с группой ВТБ об управ-
лении Центральным детским 
магазином на Лубянке (ЦДМ, 
ранее — центральный «Детский 
мир»), рассказали РБК три кон-
сультанта по коммерческой не-
движимости. Эту информацию 
подтвердили двое знакомых 
Александра Мамута.

«Группа ВТБ как владелец 
Центрального детского мага-
зина на Лубянке не планирует 
продавать этот объект. Однако 
для оптимального управления 
зданием мы сейчас рассматри-
ваем различные управляющие 
компании, в том числе структу-
ры Александра Мамута», — за-
явили РБК в пресс-службе ВТБ. 
Данное решение связано с тра-
диционной политикой группы 
ВТБ по привлечению к эксплу-
атации объектов коммерческой 
недвижимости профессиональ-
ных управляющих компаний, 
пояснили в компании, не на-
звав других причин.

Девелопером ЦДМ выступала 
компания «Галс-Девелопмент» 
(96,44% ее акций принадлежит 
группе ВТБ), на балансе которой 
и находится объект. 

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.10.2015) 

$1= 
63,50

€1=
70,21

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.10.2015) 839,26 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
27.10.2015, 19.00 МСК) $46,57 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 16.10.2015) $377,3 МЛРД

ТЕМА ДНЯ | Вырастут ли продажи автомобилей в 2016 году

Почему Минэкономразвития ждет восстановления рынка после трех лет падения с. 14 

Оставьте господдержку: чего боятся автопроизводители с. 14 

Мнение: как изменилось поведение покупателей машин с. 15
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СИРАНУШ ШАРОЯН

Россия поднялась на 11 ступе-
ней, до 51-го места, в ежегод-
ном рейтинге Doing Business. 
В Москве и Петербурге стало 
намного доступнее подклю-
чение к электросетям, но 
получить разрешение на 
строительство по-прежнему 
трудно.

Во вторник, 27 октября, Всемир-
ный банк и Международная фи-
нансовая корпорация опублико-
вали свой флагманский рейтинг 
комфортности ведения бизне-
са — Doing Business 2016. За год 
Россия поднялась на 11 ступеней, 
оказавшись на 51-й позиции из 
189. Ближайшими соседями Рос-
сии по рейтингу, показавшими 
чуть лучший результат, стали 
Перу, Таиланд и Чили, и лишь 
немногим хуже, чем в России, 
живется бизнесу в Молдавии, Из-
раиле и Колумбии. Возглавляет 
рейтинг Doing Business по-преж-
нему Сингапур.

Ежегодное исследование Doing 
Business оценивает комфортность 
ведения предпринимательской 
деятельности на основе десяти 
показателей, таких как простота 

регистрации предприятий, полу-
чения разрешений на строитель-
ство и подключения к электросе-
тям, получение кредитов, защита 
прав миноритарных инвесторов и 
т.д. Согласно методологии, всем 
компонентам присвоены рав-
ные веса. Для большинства стран 
рейтинг рассчитывается по од-
ному городу, но для 11 крупней-
ших стран с населением свыше 
100 млн человек рейтинг форми-
руется на основе показателей по 
двум городам — в России это Мо-
сква и Санкт-Петербург.

ПРОЩЕ ПОДКЛЮЧИТЬСЯ 
К ЭЛЕКТРОСЕТЯМ, СЛОЖНЕЕ 
ТОРГОВАТЬ С МИРОМ

Россия за год, прошедший с июня 
2014-го (календарный базис из-
мерения), улучшила показатели 
в пяти категориях. Самый вну-
шительный скачок Россия совер-
шила по параметру подключения 
к электросетям — со 143-го места 
на 29-е, главным образом за счет 
удешевления процесса почти в три 
раза. Теперь бизнес может подсое-
диниться к электросетям быстрее 
и дешевле благодаря пересмотру 
тарифов и устранению обязатель-
ной инспекции.

В Москве и Петербурге стало 
проще начать бизнес  — за счет 
того, что уменьшилось количество 
дней, необходимых для открытия 
корпоративного банковского сче-
та. В целом на регистрацию соб-
ственного бизнеса россиянам, по 
данным исследования, придется 
потратить 10,5 дня. Меньше вре-
мени российские предпринимате-
ли стали тратить и на то, чтобы за-
регистрировать собственность (8-е 
место по данному показателю)  — 
для этого требуется пройти всего 
три процедуры, которые в среднем 
занимают 15 дней.

Составители рейтинга Doing 
Business также отмечают, 
что  в России упростился процесс 
доступа компаний к кредитам 
(42-е место). Россия облегчила 
доступ бизнеса к заемным сред-
ствам, приняв закон, устанавли-
вающий централизованный ре-
естр залогов и предоставляющий 
классификацию залогов, говорит-
ся в докладе. При этом список ак-
тивов, которые могут быть приня-
ты в качестве залога, стал шире, 
отмечают авторы исследования.

Россия за год смогла умень-
шить налоговую нагрузку на биз-
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Легко ли делать бизнес в России

10,5  
дня $420,74

составляет минимальная месячная 
зарплата российского работника, 
работающего полный день  
(кейс для межстранового 
сопоставления в исследовании 
Doing Business — кассир, 19 лет, 
опыт работы — один год)

До 20-й строчки к 2018 году
поручил поднять Россию в рейтинге Владимир 
Путин указом о долгосрочной государственной 

экономической политике (май 2012)

$2705
на один  

контейнер

такова средняя стои-
мость всех процедур 
в России (администра-
тивных, таможенных 
и т.п.), необходимых 
для экспорта

160,5 
дня

требуется  
в среднем для 
присоединения объекта 
к электрическим сетям

112-e место
занимала Россия в рейтинге  
Doing Business в 2012 году

столько  
процедур  

по получению 
разрешений 

на строительство 
в среднем требуется 

для бизнеса в России 
(год назад — 21)

в среднем требуется, 
чтобы открыть 
компанию в России

(в прошлогоднем 
рейтинге — 13 дней)

19

Санкции не помеха

В 2015 году Россия, несмотря 
на ухудшение экономической 
ситуации и действие санкций, 
также поднялась в рейтинге 
конкурентоспособности стран 
Всемирного экономического 
форума в Давосе с 53-го на 
45-е место. Основной при-
чиной роста стал пересмотр 
оценки ВВП по методу пари-
тета покупательской способ-
ности, что привело к росту 

показателя России на 40%. 
Также продвижению в рейтин-
ге способствовало снижение 
оценок других стран. В лиде-
рах рейтинга по-прежнему 
Швейцария, Сингапур и США. 
Среди стран БРИКС лидирует 
Китай (28-е место). Индия под-
нялась на 16 строк, до 55-го 
места, Бразилия за год опу-
стилась на 18 строк, до 75-го 
места.

Россия поднялась на 11 ступеней в списке Doing Business

Делать бизнес 
стало легче
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нес (47-е место), исключив дви-
жимое имущество из состава 
налогооблагаемых активов. В то 
же время была пересмотрена ка-
дастровая стоимость земли, отме-
чается в докладе.

Эксперты Всемирного банка и 
МФК отмечают, что только 12 из 
189 стран провели больше четы-
рех реформ, а в России за год было 
проведено пять реформ, делаю-
щих ведение бизнеса в стране бо-
лее комфортным.

Впрочем, по некоторым по-
казателям Россия все еще нахо-

дится во второй сотне рейтинга 
Doing Business. Так, на получе-
ние разрешения на строитель-
ство (119-е место) бизнесменам 
приходится пройти 19 процедур, 
в среднем на это уходит 263 дня. 

Но год назад с разрешениями на 
строительство все обстояло еще 
хуже (было только 156-е место). 
Российским предпринимате-
лям все еще непросто занимать-
ся  международной торговлей 
(170-е место) — временные за-
траты и денежные расходы, необ-
ходимые для экспорта и импор-

та стандартизированного груза, 
выше, чем в большинстве стран, 
отмечается в докладе.

ВОЙТИ В ДВАДЦАТКУ

В прошлогоднем рейтинге Doing 
Business 2015 Россия номинально 
перескочила сразу через 30 ступе-
нек, оказавшись на 62-й позиции, 
но произошло это в основном 
из-за изменения методологии 
рейтинга, вместе с которой были 
пересмотрены и результаты про-
шлых лет. Реальный подъем со-

ставили всего два места, а не 30. 
За последние четыре года Россия 
поднялась почти на 70 позиций.

В 2012 году Владимир Путин 
поставил задачу к 2018 году за-
нять в этом рейтинге 20-е место. 
«Мы ставим задачу войти в чис-
ло стран с наиболее привлека-
тельным инвестклиматом. Нуж-
но сделать 100 шагов вперед, 
чтобы в рейтинге со 120-го места 
подняться на 20-е», — заявил Пу-
тин в феврале 2012 года на фору-
ме «Россия-2012». В мае того же 
года он подписал указ «О долго-

срочной государственной эконо-
мической политике», в котором 
уточняются сроки: рост до 50-й 
позиции в 2015 году и до 20-й в 
2018 году. В сентябре президент 
поручил сделать улучшение ус-
ловий ведения бизнеса основным 
критерием оценки работы госслу-
жащих, а Министерство экономи-
ческого развития в октябре опу-
бликовало проект постановления 
правительства, где место в рей-
тинге Doing Business становится 
основным индикатором эффек-
тивности его работы. 
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Россия и другие страны БРИКС  
в рейтинге Doing business 2016

1 Сингапур

2 Новая Зеландия

3 Дания

4 Республика Корея

5 Гонконг, Китай

6 Великобритания

7 США

8 Швеция

9 Норвегия

10 Финляндия

11 Тайвань, Китай

12 Македония

13 Австралия

14 Канада

15 Германия

16 Эстония

17 Ирландия

18 Малайзия

19 Исландия

20 Литва

21 Австрия

22 Латвия

23 Португалия

24 Грузия

25 Польша
       …

51 Россия

      …

73 ЮАР
      …

84 Китай
      …

 116 Бразилия
      …

130 Индия

Источник: Doing business 2016

Впрочем, по некоторым показателям Россия 
все еще находится во второй сотне рейтинга 
Doing Business. Так, на получение разрешения 
на строительство (119-е место) бизнесменам 
приходится пройти 19 процедур, в среднем 
на это уходит 263 дня
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ, 
доктор экономических наук, директор Центра исследований постиндустриального общества

По-соседски: 
почему финансовый центр нужно создавать в Казахстане

Проект по превращению 
Москвы в международный 
финансовый центр потерпел 
крах. Спасти идею могло бы 
объединение с ближайшими 
соседями.

МЕЧТЫ 
О ФИНАНСОВЫХ ЦЕНТРАХ

В эпоху экономической глобали-
зации влияние и мощь западно-
го мира ни в чем не проявляют-
ся так отчетливо, как в контроле 
над финансовыми рынками. 
Более 80% мировой торговли 
совершается в долларах или 
евро, тогда как, например, в юа-
нях номинировано менее 4% 
сделок. Первые две валюты со-
ставляют, соответственно, 63,8 
и 20,5% в совокупных резервах 
центральных банков. В структу-
ре глобального фондового рынка 
на США и страны ЕС приходится 
72% общей капитализации ком-
паний. Не менее впечатляет и 
распределение международных 
финансовых центров: по итогам 
2014 года (рейтинг GFCI) 47 из 84 
находились в Северной Америке 
или Западной Европе.

Конечно, мы помним, что 
план превращения Москвы в 
международный финансовый 
центр вынашивался еще совсем 
недавно, когда страна была на 
подъеме, а цены на нефть, ка-
залось бы, вот-вот достигнут 
$200/барр. В 2011  году прези-
дент Дмитрий Медведев гово-
рил, что «в России должен быть 
создан центр, где будут пред-
ставлены все виды финансовых 
инструментов», заявляя даже, 
что «создание финансового цен-
тра остается безусловным при-
оритетом в развитии нашего 
государства». Реализация про-
екта началась с создания мега-
регулятора на базе Банка России, 
передела подмосковных земель, 
планов большого строительства 
и громких обещаний будущих 
успехов. Сейчас тема почти за-
крыта: Москва в 2008–2014 го-
дах опустилась в списке крупных 
финансовых центров на 21 пози-
цию (до 78-го места) и уступа-
ет сейчас Варшаве (38-е), Праге 
(63-е) и Будапешту (74-е).

ТОЧКИ РОСТА

Идея создания международных 
финансовых центров в разви-
вающихся странах (а Россия 
как участник БРИКС относится 
именно к ним) выглядит очень 

здравой и основательной — осо-
бенно в тех из них, что выступа-
ют «точками входа» на серьезные 
рынки. Именно этими фактора-
ми, на мой взгляд, объясняется 
быстрый рост финансовых цен-
тров в наиболее политически 
устойчивых и наименее орто-
доксальных государствах Пер-
сидского залива. Объединенные 
Арабские Эмираты и Катар могут 
похвастаться 16-м и 22-м места-
ми среди финансовых площадок. 
Это в значительной мере способ-
ствует привлечению в эти страны 
инвесторов и квалифицирован-
ных кадров.

Дубай начиная с середины 
1980-х был пионером экономи-
ческих реформ в заливе, создал 
финансовый центр в 2004 году, 
сегодня в нем работают бо-
лее 2 тыс. международных ком-
паний в области финансов и 
страхования. В 2005 году была 
создана полностью частная Меж-
дународная финансовая биржа 
Дубая, с 2008 года известная как 
NASDAQ Dubai (только в про-
шлом году на ней прошло около 
30 новых листингов более чем на 
$16 млрд).

Можно не ходить так дале-
ко и посмотреть на чехов или 
поляков. Под разговоры о том, 
что России нужно ввести пол-
ную конвертируемость рубля, 
чешские коллеги с 2000 года 
разместили в своих националь-
ных валютах еврооблигации на 
€19 млрд, в то время как Россия 
вообще не вышла на междуна-
родный кредитный рынок с за-
ймами в рублях. На Варшавской 
бирже листингованы 475 компа-
ний с капитализацией на конец 
2014 года в €322,5 млрд, причем 
около 55% из них не польские, 
а зарубежные (в основном из 
других стран Центральной Ев-
ропы); на ММВБ торгуются ак-
ции 322  эмитентов с суммар-
ной  оценкой около €390  млрд, 
причем все они российские. 
Наши компании стремятся на 

биржи Лондона, Нью-Йорка и 
даже Гонконга. Почему так про-
исходит?

Прежде всего, я думаю, из-
за нашего стремления изобре-
сти свои правила, а не поучить-
ся у тех, кто ушел дальше. Для 
нормального функционирова-
ния современного МФЦ нужны 
организация операций по меж-
дународному (желательно бри-
танскому) праву, минимальное 
налогообложение, льготный ре-
жим пребывания на территории 
страны работников и инвесто-
ров, независимая судебная ин-
станция для разрешения споров. 

Какова вероятность того, что рос-
сийские власти пойдут на такие 
шаги, если ничего подобного не 
было предпринято и в куда более 
«неконфронтационные» годы? 
Я бы ее не переоценивал.

МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ 
КАЗАХСТАНА

Москве можно было бы пред-
ложить объединить усилия 
с  партнерами, и прежде всего 
с  участниками Таможенного 
союза и ЕАЭС. Это может пока-
заться безумной идеей  — ни у 
одной страны в бывшем СССР 
нет серьезного фондового рынка, 
а финансовые системы не слиш-
ком стабильны.

Но в последние годы в Ка-
захстане, власти которого в го-
раздо большей степени, чем 
российские, ориентированы 
на сотрудничество с междуна-
родными инвесторами и даже 
на некоторое «ученичество» 
(в  программе правительства 
многие задачи ставятся в кон-
тексте достижения в междуна-
родных рейтингах той или иной 
позиции), не замолкают разго-
воры о создании международ-
ного финансового центра. При 
этом казахские коллеги изна-
чально ориентированы на пар-
тнерство с опытными внешними 
инвесторами — например, с ра-

нее упоминавшимся финансо-
вым центром Дубая. Они гото-
вы сделать финансовый центр, 
по сути, экс-территориальным 
и запустить при нем масштаб-
ную свободную экономическую 
зону, предоставить инвесто-
рам и работникам зоны безви-
зовый въезд в страну и освобо-
ждение на десять лет от налогов 
на прибыль и доходы. Деклари-
руют желание создать судебную 
инстанцию по разрешению спо-
ров, которая будет действовать 
на базе британского права и ре-
шения которой будут обязатель-
ны в том числе и для Верховного 
суда страны. Статус создаваемо-
го международного финансово-
го центра, как предполагается, 
будет закреплен в специальном 
конституционном законе. Указ о 
формировании центра был под-
писан президентом Нурсултаном 
Назарбаевым 19 мая 2015 года, и, 
по словам главы Национально-
го банка Казахстана Кайрата Ке-
лимбетова, «реализация такого 
сложного проекта будет непро-
стой задачей и потребует много 
времени и сил, но повысит при-
влекательность региона для ин-
весторов, создаст нишу в финан-
совом секторе, точку роста новых 
компетенций внутри страны». По 

сути, речь идет об интернализа-
ции элементов международного 
финансового права в стране, яв-
ляющейся частью единого с Рос-
сией экономического простран-
ства. Вероятно, финансовый 
центр разместится на 174 га тер-
ритории выставки EXPO-2017, 
приготовления к которой идут 
сейчас в Астане.

ПОЛЬЗА ДЛЯ РОССИИ

России следовало бы поддержать 
инициативу казахских коллег, 
тем более что если развитие 
ЕАЭС пойдет запланированным 
курсом, этот финансовый центр 
окажется в том числе и россий-
ским. Я понимаю стремление 
наших властей к максимальной 
централизации всего и вся — соб-

ственности, капиталов, полномо-
чий, но убежден, что интеграция 
не может не предполагать обрат-
ного процесса — децентрализа-
ции и специализации. И в таком 
контексте в пользу Казахстана 
как потенциального финансо-
вого центра евразийского мас-
штаба говорит очень многое: и 
позиционирование его как веду-
щей страны Центральной Азии, 
и тесное сотрудничество как с 
Россией, так и с Китаем, и бли-
зость к проектам нового Шелко-
вого пути, и традиционные свя-
зи страны с исламским миром, 
и  — в будущем  — восприятие 
исламских финансовых прак-
тик, и, наконец, устойчивые, не 
омраченные политическим не-
пониманием отношения Астаны 
с США и ЕС. Пресловутый «пово-
рот» России на Восток, если от-
носиться к нему серьезно, вполне 
может предполагать рассредото-
чение финансовой деятельности 
в России и расширение ее гори-
зонтов.

Сегодня приходится признать, 
что у России плохо получается 
встраиваться в глобальные инве-
стиционные и финансовые свя-
зи. Свободные экономические 
зоны, ставшие мощнейшим дви-
жителем экономики от Китая до 

ОАЭ, от Малайзии до Мексики, у 
нас почти не прижились. Создать 
серьезный международный фи-
нансовый центр нам пока не уда-
лось и, вероятно, в ближайшие 
десятилетия не удастся. В таких 
условиях следовало бы попы-
таться в максимально возмож-
ной мере использовать потен-
циал, открываемый евразийской 
интеграцией, — и, быть может, 
казахская готовность к  экспе-
рименту и российский финансо-
вый потенциал могут дать мощ-
ный синергетический эффект, о 
масштабах которого мы сегодня 
даже и не догадываемся.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Для нормальной работы современного 
МФЦ нужны организация операций 
по международному (желательно британскому) 
праву, минимальное налогообложение, 
независимая судебная инстанция для 
разрешения споров. Какова вероятность, 
что российские власти пойдут на такие шаги? 
Я бы ее не переоценивал»

МНЕНИЕ

«Под разговоры о том, что России нужно 
ввести полную конвертируемость рубля, 
чешские коллеги с 2000 года разместили 
в своих национальных валютах еврооблигации 
на €19 млрд, в то время как Россия вообще 
не вышла на международный кредитный 
рынок с займами в рублях»

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

России следовало бы поддержать инициативу 
казахских коллег, тем более что если развитие 
ЕАЭС пойдет запланированным курсом, 
этот финансовый центр окажется в том числе 
и российским.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Украина.
Президент

УКРАИНА Ставленник Михаила Саакашвили проиграл выборы в Одессе, а Виталий Кличко лидирует 
на выборах в Киеве

Старые мэры лучше
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Согласно первым итогам 
украинских выборов, в Одессе 
победил оппонент губернато-
ра Михаила Саакашвили. Ви-
талий Кличко не переизбрался 
киевским мэром в первом 
туре. Из-за большого числа 
кампаний подсчет голосов 
затянулся.

На Украине продолжается подсчет 
голосов по итогам местных выбо-
ров, прошедших в воскресенье. Из-
бирательные комиссии публикуют 
первые официальные результаты. 
Первым крупным городом, в кото-
ром избирком досчитал бюллете-
ни, стала Одесса.

ВЫБОРЫ БЕЗ СЮРПРИЗОВ

Выборы в Одессе обойдутся без 
второго тура, сообщил во втор-
ник утром портал «Думская». По 
итогам обработки 100% бюлле-
теней победил действующий мэр 
Геннадий Труханов с результа-
том 51,93%, сообщили изданию в 
муниципалитете. Победу Труха-
нова в первом туре подтвержда-
ет и параллельный подсчет граж-
данской сети ОПОРА. По данным 

экзитполов ОПОРЫ, Труханов 
получает 51,64% голосов, а кан-
дидат от президентской партии 
Александр Боровик набирает 
только 24,78%.

Труханов избрался мэром Одес-
сы в 2014 году, ранее он состоял в 
Партии регионов Виктора Яну-
ковича. Боровик — советник гу-
бернатора Одесской области, 
экс-президента Грузии Михаила 
Саакашвили. Именно Саакашви-
ли пригласил его на работу после 
его увольнения из Министерства 
экономики Украины и оказал под-
держку на этих выборах.

В Киеве на выборах мэра сто-
лицы также лидирует действую-
щий мэр Виталий Кличко, сооб-
щил во вторник первые данные 
подсчета голосов глава киевской 
городской территориальной из-
бирательной комиссии Анатолий 
Сульдин, передало РИА Новости. 
По его словам, обработана поло-
вина бюллетеней.

Кто в столице занял второе 
место, сказать пока невозмож-
но, сообщил Сульдин. По его сло-
вам, «данные разделились»: очень 
плотно один за другим идут кан-
дидаты экс-мэр Александр Омель-
ченко, депутат Рады Борислав Бе-
реза, кандидат от «Самопомощи» 

мэра Львова Андрея Садового, из-
вестный в Киеве ресторатор Сер-
гей Гусовский.

По данным экзитполов, прове-
денных в воскресенье, Кличко не 
сможет победить в первом туре. 
Его наиболее вероятными сопер-
никами, согласно исследованиям, 
могут стать Гусовский или кан-
дидат от «Батькивщины» Влади-
мир Бондаренко. То, что соперни-
ком действующего мэра и главы 
партии «Блок Петра Порошенко» 
(БПП) станет Бондаренко, прогно-
зировали и данные самой БПП. По 
данным параллельного подсчета 
партии, Виталий Кличко должен 
получить 40,4%, Владимир Бон-
даренко — 9,8%, а Борислав Бере-
за — 9,7%.

На выборах мэра в 2014 году 
Кличко получил более 50% голо-
сов. Согласно принятому в июле 
закону о местных выборах, если 
ни один из кандидатов в круп-
ных городах не набирает в пер-
вом туре более 50% голосов, про-
водится второй тур.

Итоги выборов мэров других 
крупных городов — Львова, Харь-
кова и Днепропетровска — офи-
циально пока не подведены. В 
Харькове, по данным ОПОРА, по 
результатам обработки 98% голо-

сов уверенно побеждает действу-
ющий глава города Геннадий Кер-
нес (65,9%).

ДОЛГИЕ ПОДСЧЕТЫ

Местные выборы прошли в вос-
кресенье. На сайте украинской 
Центральной избирательной ко-
миссии по состоянию на утро 
вторника были приведены ре-
зультаты только по избранию 
40  из 10051 районного главы, глав 
городов и сел.

«Дело в том, что сейчас изби-
рателям при голосовании выда-
валось три-четыре бюллетеня. 
Это увеличивает время подсчета, 
разобраться в протоколах слож-
но, много делается ошибок, что 
вынуждает территориальные ко-
миссии отправлять протоколы 
назад», — объяснил РБК наблю-
датель гражданской сети ОПОРА 
в Днепропетровской области Ар-
тем Яблоновский.

По его словам, на местных вы-
борах подсчет всегда шел дольше, 
чем на президентских, официаль-
ные результаты могут быть обна-
родованы завтра-послезавтра.

По данным наблюдателей 
ОПОРЫ, в целом на местных вы-
борах в день голосования было 

зафиксировано более 1 тыс. на-
рушений. Нарушения избира-
тельного процесса продолжаются 
и после закрытия участков, при-
водят активисты данные своих 
наблюдателей.

Так, в понедельник они заме-
тили, что упаковка протоколов 
во Львове осуществлялась Львов-
ской горкомиссией на стадионе 
«Арена-Львов», непосредственно 
в пункте их сбора. В соответствии 
со ст.83 закона «О местных выбо-
рах» протоколы и другие избира-
тельные документы должны при-
ниматься и рассматриваться на 
заседаниях территориальных ко-
миссий.

В Киеве в понедельник в по-
мещении Соломенской районной 
избирательной комиссии наблю-
датели заметили членов УИК, ко-
торые не оставили печать в сейфе, 
как того требует законодательство. 
В частности, у одного из членов ко-
миссии печать находилась в сумке. 
Наблюдатели ОПОРЫ заметили, 
как члены УИК получили ее и про-
ставляли штампы на листке фор-
мата А5, где должны быть указаны 
сведения о времени, дате и месте, 
где произошла упаковка протоко-
лов о подсчете голосов, сообщается 
на сайте ОПОРЫ. 

КИЕВ, 
ОДЕССА , 
ХАРЬКОВ

 Действующий мэр Харькова Геннадий Кернес уже в 
понедельник заявил, что за него проголосовали почти 65% 
жителей города. По данным гражданской сети «Опора», 
результат Кернеса даже выше — около 66%. «Что касается 
чистоты выборов, всегда можно найти и на солнце какие-то 
пятна. Тут главное, насколько эти нарушения могли повлиять 
на ход результатов», — считает мэр Харькова. На фото: Кернес 
на избирательном участке, 25 октября

 Действующему мэру 
Киева Виталию Кличко (на 
фото в центре) предстоит 
второй тур. По данным 
экзитполов, он набирает 
чуть более 40% голосов.  
В день голосования 
Кличко сделал очередное 
запоминающееся 
заявление: «Я понимаю, что 
обманули очень многих. 
И те, кто говорит, что они 
ничего не решают, от их 
выбора ничего не зависит, 
они правы — те люди, 
которые так говорят. Потому 
что действительно, если 
они будут наплевательски 
относиться, они 
действительно не будут 
ничего решать»

 Губернатор Одесской области Михаил Саакашвили (на фото)
приехал на выборы мэра Одессы на велосипеде. «Сегодня 
решается судьба нашего города. Великого города. Будем 
активными — город будет процветающим. Будем, как всегда, — 
будем сидеть в болоте», — сказал Саакашвили. Губернатор 
поддерживал своего советника Александра Боровика, но тот 
проиграл. Победу в первом туре с результатом 51,93% голосов 
(официальные данные) одержал действующий мэр Одессы, 
бывший член Партии регионов Геннадий Труханов
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретит День народного единства с провластными общественниками

Агентов не звать
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

День народного единства 
Владимир Путин отметит 
на форуме «Сообщество», 
который проводит Обще-
ственная палата. Встреча 
с активистами — начало 
подготовки президентско-
го послания Федеральному 
собранию.

4 ноября в «Крокус Экспо» прой-
дет итоговый форум НКО и ак-
тивных граждан «Сообщество», 
организованный Общественной 
палатой (ОП). Выступить перед 
общественниками и руководи-
телями некоммерческих орга-
низаций приглашен президент 
России Владимир Путин, рас-
сказал РБК секретарь ОП Алек-
сандр Бречалов. Путин примет 
приглашение и приедет на фо-
рум, подтвердил РБК близкий 
к президентской администра-
ции источник. Он должен по-
сетить форум в День народного 
единства  — 4 ноября, уточни-
ли РБК в оргкомитете форума. 
Пресс-служба Кремля не смог-
ла оперативно прокомменти-
ровать планы президента на 
эту дату. 

ИЗ МИНИСТЕРСТВ И РЕГИОНОВ

По словам Бречалова, форум «Со-
общество» соберет несколько ты-
сяч активистов, представителей 
некоммерческого сектора и чи-
новников разного уровня. На него 
приглашены руководители Минэ-
кономразвития, Минтруда, Мин-
фина и Минюста, уточнил источник 
РБК в оргкомитете форума.

В 2015 году форум «Сообщество» 
проводился в восьми федеральных 
округах, в нем приняли участие по-
рядка 5 тыс. человек, мероприятие 
в Москве итоговое. До 1 ноября Пу-
тину направят предложения, сфор-
мулированные по итогам работы 
региональных форумов, расска-
зал РБК источник в оргкомитете. 
Идеи общественников после всех 
мероприятий войдут в ежегодный 
доклад ОП «О состоянии граждан-
ского общества», который также ло-
жится на стол президенту.

По словам руководителя про-
екта «Перспектива» Александра 
Свинина, отвечающего за органи-
зацию форума, в итоговый доклад 
ОП будут включены предложения 
по корректировке законодательства 
об НКО, например выделение в ре-
естре социально ориентированных 
НКО так называемой группы НКО 

повышенной социальной пользы. 
Также обсуждается предложение 
упростить процедуру ликвидации 
НКО и снизить государственные по-
шлины и сборы при их регистрации.

НАЧАТЬ С НАРОДА

С форума «Сообщество» стартует 
подготовка ежегодного послания 
президента Федеральному собра-
нию, говорит близкий к прези-
дентской администрации источник 
РБК. Перед тем как задавать векто-
ры развития страны на год вперед, 
Путин должен «услышать народ», 
подчеркнул он.

В 2014 году подготовку к посла-
нию Путин также начал с дискуссии 
с общественными организациями, 
приняв участие в Форуме действий 
Общероссийского народного фрон-
та (ОНФ). Выступая там, он пообе-
щал, что использует информацию 
ОНФ при подготовке очередного 
послания Федеральному собранию. 
В этом году ОНФ не будет прово-
дить подобного мероприятия с уча-
стием президента, рассказал источ-
ник, близкий к Кремлю.

Участие Путина в форуме «Со-
общество», с одной стороны, по-
вышает статус ОП, с другой — по-
зволяет президенту определить 

общественные ожидания в соци-
ально-экономической политике в 
преддверии послания Федераль-
ному собранию, считает полито-
лог Михаил Виноградов.

«ВИДИМО, МЫ НЕАКТИВНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ»

Общественные организации, вы-
ступающие с критикой власти, в 
число приглашенных на форум 
не попали. Директор российского 
представительства центра антикор-
рупционных исследований и ини-
циатив Transparency International 
(включен в список НКО  — ино-
странных агентов) Антон Поминов 
сказал, что «впервые слышит» о та-
ком форуме. «Нас не приглашали. 

Видимо, мы неактивные гражда-
не», — заявила РБК глава правоза-
щитной организации «Обществен-
ный вердикт» Наталья Таубина 
(также входит в реестр иностран-
ных агентов). Председатель пра-
возащитной ассоциации «Агора» 
Павел Чиков приглашения на фо-
рум тоже не получал. В неведении 
оказался и руководитель инфор-
мационно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский.

В оргкомитете РБК сказали, что 
на итоговый форум «Сообщество» 
звали тех, с кем до этого сотруднича-
ли в регионах. «При этом на регио-
нальные форумы мы никого специ-
ально не приглашали и никого не 
фильтровали», — рассказал собесед-
ник РБК в оргкомитете форума. 

Путин и НКО

В 2015 году Путин уже участво-
вал в форумах, посвященных 
деятельности НКО. В январе он 
посетил организованное Обще-
ственной палатой мероприятие 
«Государство и гражданское об-
щество», где, в частности, обсуж-
дал работу социально ориентиро-

ванных НКО и регулирующее их 
деятельность законодательство. 
В августе президент выступал 
на пленарном заседании Обще-
ственной палаты и по его итогам 
дал поручение создать рабочую 
группу по корректировке законо-
дательства в этой сфере.
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МАКСИМ СОЛОПОВ

Минобороны подтвердило 
гибель первого российского 
военнослужащего в Сирии. В 
военном ведомстве сообщили, 
что контрактник не погиб в 
результате боевых действий, 
а покончил жизнь самоубий-
ством из-за проблем с девуш-
кой. Родственники солдата со-
общили, что не верят в версию 
о суициде.

НОВОСТИ ИЗ ИНТЕРНЕТА

25 октября активисты группы 
Conflict Intelligence Team (CIT), 
исследуя информацию в соцсетях, 
обнаружили сообщения о гибели 
19-летнего Вадима Костенко из 
Краснодарского края.

Сообщение опубликовали в со-
циальных сетях его друзья и род-
ственники. «Проверяя информа-
цию, его профиль, профили его 
друзей и родственников, мы на-
шли множество подтверждений 
тому, что он был действующим 
военнослужащим по контракту. 
Срочную службу закончил в июне 
2015-го и сразу подписал кон-
тракт», — говорится в сообщении 
CIT по итогам проведенного груп-
пой расследования.

Близкие погибшего рассказали 
активистам, что к ним приезжали 
офицеры из военного аэродрома 
Приморско-Ахтарска (Краснодар-
ский край). На аэродроме базиру-
ется 960-й штурмовой авиаполк 
1-й Гвардейской смешанной ави-
адивизии 4-й армии ВВС и ПВО. 
Российские штурмовики Су-25 в 
Сирии также из этого авиаполка, 
утверждают активисты CIT.

«После прохождения срочной 
службы в в/ч 20926 (834-й учеб-
ный центр ВВС, г. Зерноград, Ро-
стовской области) Вадим подписал 
контракт с в/ч 75387, 960-м штур-
мовым авиаполком», — предпола-
гают авторы расследования. Он не 
был пилотом, но занимался обслу-
живанием техники на аэродроме, 
уточняют они.

По информации, опубликован-
ной родственниками в соцсетях, 
Костенко погиб 24 октября 2015 
года. 23 октября издание The Wall 
Street Journal опубликовало статью 
про участие России в военном кон-
фликте в Сирии, где сообщалось о 
первой жертве среди российских 
военнослужащих в Сирии. WSJ по-
лучило комментарий от источника 
в российском Министерстве обо-
роны, который подтвердил гибель 
одного военного (имя его не было 
названо в статье), но сказал, что 
солдат погиб не из-за боевых дей-
ствий, а в результате неосторожно-
го обращения с оружием.

«Если представить, что в ре-
зультате неосторожного обраще-
ния с боезапасом произошел тра-
гический инцидент и пострадало 
больше одного военнослужащего, 
то в тот момент Вадим вполне мог 
быть раненным и скончаться уже 
после публикации статьи WSJ», — 
выдвигают свою версию событий 
авторы расследования.

В пользу версии о несчастном 
случае, по их мнению, говорят со-
общения сирийских активистов от 
23 октября о клубах густого дыма 
со стороны российской авиабазы 
Хмеймим в Латакии. Активисты 
CIT также сообщают, что среди 
родственников военных обсужда-
ется «слух» о еще девяти погибших 
вместе с Костенко военных.

РАЗБРОС ВЕРСИЙ

Один из близких родственников Ко-
стенко рассказал РБК, что 14 сен-
тября его командировали в Сирию, 
а уже 25 октября семье сообщили о 
гибели контрактника. По словам со-
беседника РБК, первоначально семье 
в военкомате сказали, что Костенко 
повесился. Позже из части сообщи-
ли, что солдата нашли мертвым, не 
уточняя подробностей случившего-
ся, утверждает собеседник РБК.

Утром в Кремле не могли про-
комментировать информацию о 
гибели российского контрактни-
ка. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков переадресовал 
вопрос журналистов Министер-
ству обороны.

Министерство обороны отре-
агировало днем 27 октября, под-

твердив гибель рядового Костенко. 
В Минобороны заявили, что воен-
нослужащий погиб в результате су-
ицида на авиабазе Хмеймим в Си-
рии. По данным ведомства, солдат 
проходил службу в качестве техни-
ческого специалиста и «покончил 
с собой во время отдыха после де-
журства». Сейчас ведется расследо-
вание всех обстоятельств трагедии.

«По предварительной инфор-
мации, полученной в том числе на 
основе анализа СМС-сообщений 
в его телефоне, причиной гибели 
военнослужащего-контрактника 
стал разлад в личных отношени-
ях с девушкой», — сообщили в Ми-
нобороны.

Родственники Костенко поз-
же сообщили, что не верят в вер-
сию самоубийства. Родители по-
гибшего в Сирии российского 
военнослужащего Вадима Ко-
стенко — Александр и Светлана 
Костенко — не верят в версию о 
самоубийстве их сына. Об этом 
они заявили в интервью Reuters. 
«Я никогда не поверю в эту вер-
сию», —заявила мать погибше-
го Светлана Костенко  агентству 
Reuters. Она рассказала, что раз-
говаривала с Вадимом в субботу, 

в день его гибели. «Мы разговари-
вали каждый день по телефону в 
течение получаса, [в субботу] он 
был доволен, весел и смеялся», — 
добавила она. 

«Нам сказали, что он повесил-
ся из-за девушки. Он никогда бы 
этого не сделал. Я очень хорошо 
знаю своего сына», — добавил  его 
отец Александр Костенко. Сестра 
и тетя погибшего рассказали, что 
он был в хороших отношениях со 
своей девушкой и планировал же-
ниться на ней. 

Во вторник вечером тело Ко-
стенко доставили в его родное 
село Гречаная Балка Калининско-
го района Краснодарского края, 
сообщила «Газета.ру». В ближай-
шее время состоятся похороны 
военнослужащего.

СКОЛЬКО В СИРИИ ВОЕННЫХ

Министерство обороны не на-
зывало точной численности рос-

сийский военных в Сирии. Экс-
перты, опрошенные РБК, ранее 
говорили, что весь контингент 
не превышает 2 тысячи чело-
век. В состав группировки вхо-
дят пилоты бомбардировщиков 
и вертолетов, батальон матери-
ально-технического обеспече-
ния, охраняющая их батальон-
но-тактическая группа морской 
пехоты, связисты, радиоразведка 
и другие вспомогательные под-
разделения, разместившиеся на 
двух базах в Латакии и Тартусе.

  Российское военное руко-
водство неоднократно подчер-
кивало, что военнослужащие не 
принимают участия в наземных 
операциях. 

Боевые действия ведет авиа-
ция, присутствующий в Сирии 
контингент занимается мате-
риально-техническим сопрово-
ждением. Российская военная 
операция в Сирии продолжает-
ся с 30 сентября. 
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БЛИЖНИЙ ВОСТОК В Сирии погиб российский военнослужащий

Первая жертва

Первоначально семье в военкомате сказали, что 
Костенко повесился. Позже из части сообщили, 
что солдата нашли мертвым, не уточняя 
подробностей случившегося, рассказал РБК один 
из близких родственников военнослужащего

Погибший контрактник Вадим Костенко в Сирии занимался обслуживанием техники на аэродроме российской авиабазы Хмеймим (на фото)

На основе открытых данных

Группа CIT — команда акти-
вистов, занятых расследова-
ниями на основе открытых 
данных из социальных сетей или 
OSINT-разведкой (Open Source 
INTelligence). Ранее эта команда 
стала известна благодаря пу-
бликациям блогера Руслана Ле-
виева о гибели российских во-
енных на юго-востоке Украины. 
«Изначально мы назвались аб-

бревиатурой WIU (WarInUkraine), 
но ввиду второго фронта теперь 
это выглядит несколько несу-
разно» — объясняет Левиев не-
давнее переименование группы 
в своем блоге. По его словам, 
команда состоит из активистов, 
хорошо разбирающихся в соци-
альных сетях, и IT-специалистов, 
умеющих обрабатывать большие 
массивы данных.
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ОЛЕГ КОННОВ, 
партнер Herbert Smith Freehills

Почему экономика Ирана 
ждет российских инвесторов

Снятие санкций с Ирана — это 
отличная возможность 
для российских предпринима-
телей, которые готовы риско-
вать и не боятся гнева США.

ДЕВЯТЬ ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА

В середине октября вступило в силу 
подписанное ведущими мировыми 
державами с Ираном соглашение об 
урегулировании иранской ядерной 
программы, которое запустило про-
цесс снятия санкций с Ирана. Мно-
гие теперь ожидают, что появление 
на рынке иранской нефти ударит по 
ценам на энергоносители. Нам бы 
хотелось посмотреть на явление с 
другой стороны.

Инвесторы теперь получат воз-
можность вкладывать деньги прак-
тически во все сектора иранской 
экономики. Это откроет ряду круп-
нейших компаний зеленый свет на 
перспективные рынки, а Россия на 
фоне остальных ведущих держав 
выглядит наиболее выгодным пар-
тнером для иранских компаний.

Международные и иностранные 
санкции в отношении Ирана не раз-
рушили его экономику до основа-
ния и не поставили под сомнение 
само существование государства. 
Да, санкции отбросили Иран на не-
сколько десятилетий в своем раз-

витии, но страна остается одним 
из наиболее развитых государств 
на Ближнем Востоке. ВВП Ирана, 
по оценкам в 2014 году, превысил 
$14 млрд, уступая в регионе лишь 
Саудовской Аравии. Иран обладает 
высокообразованным населением, 
превышающим 80 млн человек. По 
уровню запасов нефти Иран на чет-
вертом месте в мире, а по запасам 
газа — на втором. Сумма заявлен-
ных инфраструктурных проектов 
превышает $261 млрд. Однако ин-
фляция в 2013 и 2014 годах состав-
ляла 40 и 21% соответственно, а уро-
вень безработицы среди молодого 
поколения достиг 24%. Активы на 
сумму свыше $100 млрд замороже-
ны в зарубежных банках, и Иран ли-
шен доступа к мировой финансовой 
системе.

Основой для введения между-
народных, но не американских 
санкций была угроза разработки 
Ираном ядерного оружия в нару-
шение договора о нераспростране-
нии ядерного оружия. Нежелание 
Ирана соблюдать международные 
обязательства в этой области вы-
нудило Совет Безопасности ООН в 
период с 2006 года принять шесть 
резолюций по иранской ядерной 
программе, перейдя от деклара-
ций о недопустимости нарушений 
международного права к ограни-

чениям, распространяющимся на 
все государства ООН. Это привело 
практически к полной международ-
ной изоляции Ирана.

14 июля 2015 года Иран достиг со-
глашения с постоянными членами 
Совета Безопасности ООН — Росси-
ей, Великобританией, Китаем, США 
и Францией, а также Германией и 
представителем ЕС по иностран-
ным делам и политике безопас-
ности, по внедрению Совместного 
всеобъемлющего плана действий 
(СВПД). СВПД был поддержан ре-
золюцией Совета Безопасности 
ООН 20 июля 2015 года, вступил в 
силу 18 октября и предполагает от-
мену санкций ООН и ЕС в обмен на 
обязательство Ирана отказаться от 
стремления получить, разработать 
или приобрести ядерное оружие. В 
октябре СВПД был одобрен Ираном 
и ЕС, конгресс США не набрал доста-
точного количества голосов для его 
блокировки.

СВПД предполагает отмену ос-
новных санкций ООН и ЕС по-
сле того, как генеральный дирек-
тор Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) пред-
ставит доклад, свидетельствующий 
о выполнении Ираном первона-
чальных обязательств в отноше-
нии ядерной программы. Предпо-
лагается, что это может произойти 
в первом или во втором кварта-
ле 2016 года. До этого времени все 
санкции, за исключением некото-
рых, приостановленных в 2013 году, 
сохраняют силу.

ВАЖНО БЫТЬ ПЕРВЫМ

Дорога американцам в Иран оста-
ется пока закрытой. США согла-
сились на отмену лишь наиболее 
одиозных «вторичных» санкций, 
носящих экстерриториальный ха-
рактер и распространяющихся на 
неамериканских лиц. Почти все 

первичные санкции, запрещаю-
щие американским лицам прак-
тически все контакты с Ираном, 
сохраняются в силе. В день подпи-
сания СВПД официальный пред-
ставитель США заявила, что Штаты 
сохраняют санкции в отношении 
Ирана, который, по мнению США, 
дестабилизировал регион, поддер-
живает терроризм и нарушает пра-
ва человека.

«Вторичные» американские 
санкции были направлены на 
то, чтобы запугать неамерикан-
ских лиц и под угрозой примене-
ния американских санкций отка-
заться от деятельности в Иране, 
прекратить инвестиции в такие 
отрасли, как энергетика, автомо-
бильная промышленность, фи-
нансовые услуги, добыча полез-
ных ископаемых, судостроение и 
морские перевозки. Особенно чув-
ствительными такие санкции ока-
зались для иностранных банков и 

иных компаний, ведущих деятель-
ность в Иране. Многие компании 
согласились уплатить огромные 
штрафы, достигающие несколь-
ких миллиардов долларов США, 
за прекращение уголовного и ад-
министративного преследования 
и возможность продолжения дея-
тельности в США.

Отмена санкций приведет к раз-
морозке иранских счетов в зару-
бежных банках на сумму в несколь-
ко десятков миллиардов долларов 
США. Эти средства могут быть на-
правлены Ираном на инфраструк-
турные и иные проекты. Иран бу-
дет подключен к международной 
системе расчетов SWIFT.

Безусловно, сохраняются риски, 
такие как непрозрачность эконо-
мики, высокий уровень коррупции, 
политическая ситуация в регионе 
и обвинения Ирана в спонсирова-
нии террористической деятельно-
сти. СВПД также предусматрива-

ет возможность восстановления 
санкций в том случае, если Иран 
откажется от своих обязательств 
и продолжит разработки ядерного 
оружия или ограничит доступ ин-
спекторов МАГАТЭ. Иран остается 
в черном списке ФАТФ. Расчеты с 
иранскими контрагентами могут 
быть проблематичными, в осо-
бенности если они проходят через 
корреспондентские счета амери-
канских банков: сохраняется риск 
блокировки платежей.

Многих российских крупных 
предпринимателей этим вряд ли 
можно напугать: они уже подпали 
под санкции из-за политики Рос-
сии. В условиях международной 
изоляции российских инвесторов 
мало где ждут: европейские и аме-
риканские рынки фактически для 
российских компаний закрыты, 
а пробиться на азиатские рынки 
мало кому удалось.

Отмена санкций позволяет вый-
ти на иранский рынок российским 
компаниям «реального сектора» — 
авиастроению, машиностроению, 
транспорту, энергетике и т.д. А ге-
ополитическая ситуация на Ближ-
нем Востоке способствует рас-
ширению экономических связей 
между двумя странами.

Российские компании получают 
уникальный шанс. Важно не упу-
стить момент, чтобы им восполь-
зоваться. Ведущие международные 
нефтяные компании уже подтвер-
дили, что консультируются с юри-
стами о возможности возвращения 
на иранский рынок, а британское 
правительство заявило о готов-
ности поддержать национальные 
компании, после того как санкции 
будут отменены. Иран сейчас будет 
активно искать поставщиков, ин-
весторов и партнеров. Российско-
му бизнесу имеет смысл присмо-
треться к этой стране и опередить 
международных конкурентов: пре-
мия за риск может оказаться суще-
ственной.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Российские компании получают уникальный 
шанс. Важно не упустить момент, 
чтобы им воспользоваться



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

10 | ИНТЕРВЬЮ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Глава Росалкогольрегулирования Игорь Чуян — о нелегальном алкоголе,  
минимальной цене на водку и потреблении спиртного

«Госмонополия 
нецелесообразна»

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Один из самых непубличных 
федеральных чиновников — 
глава Росалкогольрегулирова-
ния Игорь Чуян в своем первом 
интервью рассказал РБК, 
почему водочные деньги не до-
ходят до бюджета и что с этим 
делать.

«РЕЦЕПТОВ ДВА — КОНТРОЛЬ 
НАД СЫРЬЕМ И РОЗНИЦЕЙ»

— Во  вторник, 27 октября, 
правительственная комис-
сия под председательством ви-
це-премьера Александра Хло-
понина одобрила «дорожную 
карту» для развития алкоголь-
ной отрасли. Это список из 23 за-
конопроектов и постановлений 
правительства, которые должны 
быть утверждены до середины 
2016 года. Как в итоге изменит-
ся регулирование рынка?
— Все‑таки «дорожная карта» — это 
базовый документ для изменения 
ситуации на  алкогольном рын‑
ке, на основе которого все органы 
власти и  участники рынка будут 
планировать свою деятельность. 
Нам удалось сконцентрировать‑
ся на  основных направлениях 
и не уходить в частности. В исход‑
ных вариантах документа фигури‑
ровало значительно больше меро‑
приятий, чем  вошло в  итоговый 

проект. В подготовке проекта «до‑
рожной карты» принимало участие 
18 ведомств. В  рамках рабочих 
групп при комиссии все вопросы 
подробно обсуждались с  участ‑
никами рынка, представителями 
общественных организаций, так 
или  иначе имеющих отношение 
к алкогольной проблематике.

Разумеется, каждое ведомство 
будет уделять особое внимание 
тем вопросам, которые находятся 
в зоне его ответственности. Для Ро‑
салкогольрегулирования это в пер‑
вую очередь работа ЕГАИС [Единой 
государственной автоматизиро‑
ванной информационной систе‑
мы] в оптовом и розничном звене. 
Также — вопросы, связанные с со‑
вершенствованием маркировки ал‑
когольной продукции, в частности 
изучение перспективы внедрения 
RFID‑меток в  акцизные [для  им‑
портной продукции] и специаль‑
ные [для  отечественной продук‑
ции] марки.

RFID — это, по сути, микрочип 
и небольшая антенна, которые бу‑
дут «вшиваться» в марку и переда‑
вать информацию на считыватель. 
Данное направление мы изуча‑
ем несколько лет. Надо признать, 
что  степень защиты нынешних 
марок, которые наносятся на алко‑
гольную продукцию, недостаточна. 
Работая над выявлением нелегаль‑
ного алкоголя, мы сталкиваем‑
ся с поддельными марками очень 

высокого качества. Внедрением 
RFID‑меток — устройств по прин‑
ципу действия схожих с чипами, ис‑
пользуемыми в проездных москов‑
ского общественного транспорта, 
мы сможем решить проблему та‑
ких подделок.
— Вы сказали, что  от  ка-
ких-то пунктов карты пришлось 
отказаться. Что не вошло в ито-
говый документ?
— Например, было предложение 
о введении ограничения на прода‑
жу самогонных аппаратов. Это сам 
по  себе вопрос дискуссионный, 
но проблема явно лежит вне пло‑
скости обсуждаемого документа. 
Очень сложным оказался вопрос, 
связанный, например, с  интер‑
нет‑торговлей алкоголем и  воз‑
можностями внесудебной блоки‑
ровки сайтов. Много дискуссий 
было вокруг усиления ответствен‑
ности и за производство и оборот 
поддельных марок. Еще  одной 
темой стал непобедимый «боя‑
рышник» [подразумеваются псев‑
долекарственные препараты, на‑
пример настойка боярышника, 
широко используемые в качестве 
алкогольного суррогата] и другими 
спиртосодержащими жидкостями 
медицинского и бытового назна‑
чения.

Хочу сразу оговориться, 
что борьба с суррогатами ни в коем 
случае не скажется на реальных ле‑
карственных средствах. А рецеп‑

тов борьбы два — это жесткий кон‑
троль над сырьем для производства 
жидкостей «двойного» назначения 
и контроль реализации этой про‑
дукции в рознице. Некоторые ком‑
пании закупают спирт в огромных 
количествах, но их настоящей пар‑
фюмерной продукции мы в итоге 
не видим на полках.
— Не  секрет, что  доля неле-
гальной продукции на  рынке 
крепкого алкоголя по-прежне-
му велика. По вашим данным, 
какой объем рынка находится 
в «тени»?
— Существует огромное количе‑
ство различных оценок объемов 
нелегальной водки на рынке, при‑
чем не  всегда аргументирован‑
ных. Мы можем исходить только 
из той статистики, которая у нас 
есть: это разница между объемом 
поступившей на рынок алкоголь‑
ной продукции — он формируется 
за  счет производства и  импорта 
за  минусом экспорта — объемом 
розничной реализации. И, к  со‑
жалению, применительно к водке 
эта разница составляет чуть более 
22%, в пересчете на потери бюдже‑
тов всех уровней — более 31 млрд 
руб. Как с этим бороться? Как раз 
для этого мы и планируем внедрять 
ЕГАИС в розницу и оптовое звено, 
а также усиливать контроль за пере‑
возками спирта, ужесточать ответ‑
ственность за нелегальный оборот 
марок.

— При внедрении ЕГАИС в мага-
зины не пострадает ли бизнес? 
Когда в 2006-м систему вводили 
на  производствах, некоторые 
предприятия встали на несколь-
ко месяцев?
— Внедрение ЕГАИС в  оптовое 
и  розничное звено  — это одна 
из ключевых мер по стабилизации 
алкогольного рынка. Ведь проблема 
эффективности ЕГАИС все эти годы 
заключалась в том, что она не отсле‑
живала движение алкогольной про‑
дукции на всех этапах товаропрово‑
дящей цепочки, начиная с момента 
производства спирта и алкогольной 
продукции и заканчивая моментом 
реализации бутылки конечному 
потребителю. С 2006 года система 
работала исключительно на уровне 
производителей. Отсюда и получа‑
лась ситуация, что на выходе с за‑
водов мы четко фиксировали один 
объем продукции, а  в  магазинах 
продавалось существенно больше. 
Напомню, что наша служба была 
создана в  январе 2009‑го, ЕГАИС 
нам передали через год, и с тех пор 
система была существенно моди‑
фицирована.

Если быть совсем точными, 
то по сути от нее осталось одно на‑
звание, а все программные сред‑
ства мы внедрили новые. И серьез‑
ных замечаний к работе системы 
с  момента передачи нам функ‑
ции ведения ЕГАИС не было. Сей‑
час система имеет намного более 

Под надзором 
Игоря Чуяна

362 компании
производят весь российский 
алкоголь (не считая пива)

1698
лицензированных оптовиков 
имеют право на хранение 
и продажу алкоголя в России

7438 
нарушений выявило Росал
когольрегулирование в ходе 
7140 проверок за девять ме
сяцев 2015 года

5,2 млн 
литров нелегального спирта 
и алкогольной продукции 
изъято из оборота за девять 
месяцев 2015 года

299,5 млрд руб. 
получило государство 
от уплаты алкогольных акци
зов в 2014 году

Источник: Росалкоголь ре
гулирование, ФНС, Росстат
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широкий функционал, чем рань-
ше. Доступ к  ней есть не  только 
у Росалкогольрегулирования, но и, 
например, у Федеральной налого-
вой службы, которая контролирует 
уплату налогов.

Несмотря на то  что  законода-
тельно внедрение ЕГАИС в опт и роз-
ницу было оформлено лишь в этом 
году, тестовые подключения новых 
сегментов к ЕГАИС мы осуществля-
ли еще в середине 2012 года. Были 
выбраны несколько магазинов так 
называемой традиционной розни-
цы в Московской области. На сегод-
няшний день к ЕГАИС подключено 
более 15 тыс. кассовых аппаратов.
— Были во  время испытаний 
случаи выявления нелегальной 
продукции?
— Да, конечно были. Точных цифр 
я называть не хотел бы, все очень 
сильно зависит от  типа рознич-
ной точки, могу лишь сказать, 
что  в  принципе разрыв между 
продукцией, поступившей на ры-
нок, и  продукцией, реализуемой 
в магазинах, соответствует ранее 
сделанным выводам о доле неле-
гального оборота.
— Как эта система реально рабо-
тает? Допустим, покупатель не-
сет бутылку нелегальной водки 
на кассу. Что происходит даль-
ше?
— Сначала продавец своим скане-
ром считывает код, который есть 
на  любом товаре, будь то  банка 
огурцов или колбаса. Система ви-
дит, что это алкоголь, и не пробива-
ет чек, предлагая продавцу считать 
штрих-код с акцизной или специ-
альной марки. И в этот момент си-
стема дает запрет на продажу, если 
она видит подделку. Независимо 
от дальнейших действий продав-
ца, мы получаем информацию, 
что в таком-то месте была попыт-
ка продажи нелегальной продукции 
и предпринимаем меры.
— Росалкогольрегулирование 
собиралось запустить мобиль-
ное приложение, через которое 
можно будет проверить легаль-
ность товара…
— Оно уже работает в  тестовом 
режиме для Android. После завер-
шения тестового режима будет сде-
лано приложение для других плат-
форм, его запустят для широкого 
использования.
— К чему в итоге пришли по во-
просу интернет-торговли?
— Приняли решение о внесудеб-
ной блокировке сайтов, которые 
занимаются незаконной реали-
зацией алкоголя. Должен быть 
инструмент блокировки для тех, 

кто торгует откровенно суррогат-
ной продукцией. Потому что сей-
час их огромное количество; тор-
гуют и  нелегальным алкоголем 
[произведенным на  отраслевых 
предприятиях без уплаты налогов], 
и подделками, не соблюдая вообще 
никаких ограничений.

Закон, регулирующий интер-
нет-торговлю легальным алкого-
лем, — также на повестке дня, будет 
разрабатываться. Принято решение 
рассмотреть возможность торговли 
алкоголем в интернете при условии 
обеспечения ограничений по воз-
расту и по времени. Рассмотрение 
вопроса состоится в начале ноября 
на рабочей группе при правитель-
ственной комиссии. Уже получены 
и изучаются предложения со сто-
роны участников рынка по этому 
вопросу.
— Недавно было подписано по-
становление правительства, ко-
торое разрешает уничтожать 
оборудование там, где произво-
дилась нелегальная продукция. 
Вы уже начали уничтожать под-
польные заводы?
— За последний месяц выявлено 
восемь производств, осуществля-
ющих нелегальный выпуск спирта 
и алкогольной продукции, причем 
четыре из них — крупные. В детали 
вдаваться не буду, так как идет про-
цесс административного расследо-
вания, но, скажем так, первые кан-
дидаты на реализацию процедуры 
уничтожения уже есть. 

«СНИЖЕНИЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
АЛКОГОЛЯ В СТРАНЕ КАК РАЗ 
ПРОИЗОШЛО»

— Один из важных факторов, ко-
торый всегда влиял на ситуацию 
на алкогольном рынке, — это ак-
цизная политика. На  2015 год 
рост акцизных ставок был замо-
рожен, предполагалось, что «за-
морозка» распространится 
и на 2016-й. Не передумает ли 
правительство после перехода 
на однолетний бюджет?
— Вопрос, скорее, к  Минфину. 
Со своей стороны, могу лишь ска-
зать, что мы рассчитываем на со-
хранение текущей ставки акциза 
на крепкий алкоголь в 2016 году.
— Сейчас 40% акциза, уплачен-
ного с каждой бутылки водки, 
направляется в местный бюд-
жет — туда, где эта бутылка была 
выпущена, остальное идет в фе-
деральный бюджет. Было пред-
ложение направлять все 100% 
поступлений в  федеральную 
корзину с  дальнейшим пере-

распределением по  регионам. 
Что в итоге?
— Да, обсуждалось в  том числе 
и это. Но в «дорожной карте» этого 
вопроса пока нет.
— Почему? Ведь идея была 
в том, чтобы не допустить ре-
гионального лоббизма. Бывает, 
что местные власти ставят ба-
рьеры для дистрибьюторов «чу-
жой» водки, стимулируя рост 
производства на «своем» заво-
де ради получения дополнитель-
ных денег в бюджет.
— Целесообразность идеи особых 
возражений не  вызывает. Есть 
сложности с  реализацией  — это 
вопрос бюджета. Поэтому было 
принято решение дополнительно 
над  проблематикой поработать. 
Есть соответствующее поручение 
правительства.
— Действующие сейчас ми-
нимальные розничные цены 
на водку останутся такими же 
и на следующий год?
— Мы делаем постоянный монито-
ринг ценовой ситуации на рынке. 
Если по его результатам мы увидим, 
что ситуация меняется, будем об-
суждать данный вопрос со всеми 
заинтересованным сторонами.
— Последнее снижение ми-
нимальной цены на  водку  — 
с  220 до  185 руб. за  бутылку 
емкостью 0,5 л — вызвало не-
довольство крупных компаний, 
которые говорили, что не могут 
обеспечить такую низкую сто-
имость на полке и будут прои-
грывать маленьким локальным 
производителям…
— У  каждой компании своя биз-
нес-модель, ряд федеральных игро-
ков работают в том числе и в эконом-
сегменте. Но есть еще и локальные 
производители, которые работают 
на  удовлетворение потребностей 
своего региона. Они могут сэконо-
мить на логистике, на оптовом зве-
не — поставлять продукцию в мест-
ную розницу с заводов.
— Острый пункт, исчезнувший 
из «дорожной карты», — расчет 
ретробонуса. Сейчас ретейле-
ры берут с поставщиков бонус 
в размере до 10% от розничной 
стоимости поставленной вод-
ки: к примеру, 17 руб. с бутыл-
ки при цене оптовой поставки 
170 руб. Предлагалось исключить 
из расчетной базы налоговую со-
ставляющую — 100 руб. акциза 
и 21,5 руб. НДС. Таким образом, 
магазин бы получал от произ-
водителя премию в  размере 
4,85 руб. с бутылки вместо 17 руб. 
Почему сняли и этот пункт?
— Я уже озвучивал свое отноше-
ние к  этому вопросу. Ни  акциз, 
ни НДС не должны учитываться 
при расчете вознаграждения роз-
ничного продавца. И  ни  в  коем 
случае не могут являться основой 
для формирования прибыли роз-
ничной сети. Но, на мой взгляд, 
этот вопрос должен быть урегу-
лирован в  рамках профильного 
закона для торговой деятельности.
— Вопрос, который особенно 
волнует пивоваров, — допусти-
мость использования ПЭТ-упа-
ковки для  пива. Каково ваше 
мнение?
— На  сегодняшний день данная 
тема еще обсуждается. Она обсуж-
дается и на уровне правительства, 
и  в  администрации президента. 
Поэтому будет правильно гово-
рить об этом после формирования 
какой-то окончательной позиции.
— Существуют  ли дедлайны 
по выработке этой позиции?
— Пока вопрос обсуждается. 

— Вы возглавляете Росалко-
гольрегулирование с 2009 года. 
Что вы лично считаете основ-
ным достижением своего ве-
домства?
— Главная задача, которая перед 
нами стояла изначально, — сниже-
ние потребления алкоголя в стране. 
И это как раз произошло. В пересче-
те на абсолютный алкоголь, по офи-
циальным данным, потребление 
сократилось с 16,2 литра абсолют-
ного спирта на  душу населения 
по итогам 2008 года до 11,6 литра 
по итогам 2015-го.

Что же касается снижения доли 
нелегальной водки… Мне бы очень 
хотелось вернуться к показателям, 
которые были нами достигнуты 
по итогам 2012 года: в результате 
наших совместных действий офи-
циальное производство выросло, 
а доля нелегального алкоголя ста-
ла минимальной. Потом, к сожале-
нию, резко увеличился акциз, вы-
росла цена на полке, что привело 
к резкому ухудшению ряда показа-
телей, в первую очередь — объема 
легального производства. По ито-
гам девяти месяцев 2015 года нам 
удалось стабилизировать ситуацию. 
Надеюсь, что с помощью меропри-
ятий «дорожной карты» мы испра-
вим положение.
— А что бы отнесли к неудачам?
— Хотелось бы делать все быстрее. 
Тот  же ЕГАИС — он был задуман 

еще до нас, если бы он сразу был 
внедрен [во все сегменты рынка, 
включая розницу], то, конечно же, 
ситуация была бы другая, и нам бы 
гораздо проще было работать. 
Больше всего жалко времени.
— Обсуждалось создание госмо-
нополии на алкогольном рынке. 
Вы как к этому относитесь?
— Реализация механизма монопо-
лии потребует от государства зна-
чительных финансовых ресурсов. 
А  результат совсем неочевиден. 
Вопрос неоднократно изучался 
применительно к разным сегмен-
там рынка, мы смотрели на опыт 
других стран в этом вопросе. Об-
щее мнение — введение госмоно-
полии нецелесообразно. И потом 
монополия  — это не  рыночный 
механизм.
— Сейчас много говорят о  со-
кращении числа регулирующих 
и  надзорных органов. Напри-
мер, нам рассказывали, что Ро-
салкогольрегулирование пере-
даст в ФНС функции по выдаче 
акцизных марок и  контролю 
над их оборотом. Такой вариант 
действительно рассматривался?
— Комментировать слухи мне 
не хотелось бы. Могу лишь сказать: 
Росалкогольрегулирование и ФНС 
взаимодействуют постоянно и со-
вершенствуют это взаимодействие. 
ФНС имеет доступ к ЕГАИС, обла-
дает всей полнотой информации.  

Эксклюзивный партнер

29 декабря 2014 года Росалко‑
гольрегулирование выпустило 
приказ об установлении новой 
минимальной розничной цены 
(МРЦ) на водку. Впервые с мо‑
мента введения в 2010 году МРЦ 
была не повышена, а снижена — 
с 220 до 185 руб. за бутылку ем‑
костью 0,5 л.
Бенефициаром решения, как по‑
казало расследование РБК, 
стали небольшие региональные 
заводы, работающие на местных 
рынках, и федеральный дистри‑
бьютор «Статус групп» — эксклю‑
зивный партнер госкомпании 
«Росспиртпром», в которой Игорь 
Чуян работал в 2002–2009 годах.
За полгода «Статус групп», тор‑
гующая водкой под брендами 

«Добрый медведь», «Калина 
красная», «Старая марка» и др., 
сумела по объемам опередить 
многолетних лидеров рынка — 
«Синергию», «Руст» и Алкоголь‑
ную сибирскую группу. По дан‑
ным менеджеров нескольких 
алкогольных компаний, к сере‑
дине лета 2015‑го доля «Статус 
групп» в российской рознице 
превысила 13% и продолжала 
расти.
По данным источников РБК, 
за новым лидером алкогольного 
рынка стоит миллиардер Васи‑
лий Анисимов, бывший партнер 
Алишера Усманова по «Металло‑
инвесту».
В Росалкогольрегулировании эту 
тему не комментируют.

Главный по алкоголю

Карьера
Игорь Чуян родился в 1966 году 
в украинском городе Нежин. 
В 1990‑м окончил Ленинград‑
ский механический институт 
имени Устинова (ныне — Бал‑
тийский государственный техни‑
ческий университет «Военмех») 
по специальности «радиоэлек‑
тронные системы и комплексы». 
В 1990‑х Чуян работал «в ком‑
мерческих структурах», сообщи‑
ли РБК в пресс‑службе Росалко‑
гольрегулирования, не пояснив 
в каких именно.
По данным СПАРК, Чуян фигури‑
ровал в качестве директора ряда 
ныне ликвидированных коммер‑
ческих фирм в Санкт‑Петербурге, 
среди которых — «Евро‑Азия», 
«Интакт», торговый дом «Нева» 
(основным владельцем являлась 
компания «НФС‑Нева» — струк‑
тура Национального фонда 
спорта). По данным газеты «Ком‑
мерсантъ», в 1995 году «НФС‑Не‑
ва» была вторым по величине 
импортером водки в Россию.
До 2002‑го Чуян был совла‑
дельцем (с долей 0,05%) пе‑
тербургского торгового дома 
«Шампанские вина» — торгового 
подразделения компании «Игри‑
стые вина», одного из крупней‑
ших производителей шампанско‑
го в стране.
В 2002‑м Чуян переехал из Пе‑
тербурга в Москву и начал 
карьеру чиновника. В 2002–
2009 годах он работал во ФГУП 
«Росспиртпром», последователь‑
но занимая должности вплоть 
до гендиректора. Возглавив 
«Росспиртпром», Чуян провел 
акционирование предприятия 
и полностью перестроил его си‑
стему управления.
19 января 2009‑го Чуян был 
назначен руководителем только 
что созданного Росалкогольрегу‑
лирования.

Скандалы
В октябре 2014 года бывший 
сотрудник Межрегионального 
управления Росалкогольрегу‑
лирования по Южному феде‑
ральному округу Ашот Тирабян 
обратился в полицию в Росто‑
ве‑на‑Дону с заявлением о том, 
что Чуян якобы избил его во вре‑
мя совещания в Москве. К заяв‑
лению была приложена справка 
о сотрясении мозга. По версии 
Тирабяна, так Чуян отреагиро‑
вал на результаты проверки 
одной из алкогольных компаний. 
В тот же день пострадавший 
сотрудник уволился. После ряда 
проверок правоохранительные 
органы не стали подвергать Чуя‑
на уголовному преследованию.
В феврале 2015‑го после встречи 
с Чуяном были задержаны дей‑
ствующий сотрудник ФСБ Игорь 
Коробицин и его бывший колле‑
га Максим Цуканов. По версии 
следствия, они вымогали у Чуяна 
$800 тыс., обещая взамен пре‑
кратить начатую в отношении 
главы Росалкогольрегулирова‑
ния антикоррупционную провер‑
ку. О завершении расследования 
дела Коробицина и Цуканова 
пока не сообщалось.

Доходы
В совместной собственности 
с супругой Игорь Чуян имеет 
земельный участок (6000 кв. м), 
недостроенный жилой дом 
(1559,5 кв. м), недостроен‑
ное нежилое помещение 
(232,4 кв. м), два машиноместа, 
а также квартиру (73 кв. м), пра‑
вом собственности на которую 
обладают трое их несовершен‑
нолетних детей. Машин в соб‑
ственности у Чуяна нет.
Руководитель алкорегулятора 
заработал в прошлом году при‑
мерно 2,52 млн руб., его супруга — 
7,87 млн руб.
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ВТБ ищет управляющую компанию для Центрального детского магазина на Лубянке

Как устроить «Детский мир»
Она же на текущий момент 

является управляющей ком-
панией торгового центра  — в 
частности, занимается работой 
с арендаторами, разработкой 
внутренних пространств цен-
тра, маркетингом.

Знакомый Александра Мамута 
рассказал, что бизнесмен с вес-
ны 2015 года вел переговоры с 
главой ВТБ Андреем Костиным о 
том, чтобы взять актив в управ-
ление. «Один из вариантов был 
привлечь к проекту «Стрелку», 
институт и специалисты из инве-
стиционной компании ANN гото-
вили презентации [для этого] по 
изменениям в ЦДМ», — рассказал 
собеседник РБК, но затруднился 
сообщить, в какой стадии нахо-
дятся эти переговоры. Инсти-
тут медиа, архитектуры и дизай-
на «Стрелка» и инвесткомпания 
ANN — структуры Мамута.

Александр Мамут не ответил 
на вопросы РБК. Вопросы, от-
правленные исполнительному 
директору института «Стрелка» 
Варваре Мельниковой, остались 
без ответа.

Ранее Александр Мамут не был 
замечен на рынке управления 
торговой недвижимостью, рас-
сказали опрошенные РБК кон-
сультанты. Однако в структуру 
института «Стрелка» входит од-
ноименное КБ — консалтинговое 
подразделение «Стрелки». Оно 
специализируется на стратеги-
ческом консалтинге в области ар-
хитектуры, градостроительства, 
культурного и пространственно-
го программирования.

Решение передать управление 
в руки профессионального игрока 
выглядит логично, считает управ-
ляющий директор отдела торго-
вых помещений CBRE Михаил 
Рогожин. «Собственнику объек-
та зачастую сложнее предостав-
лять более качественные услуги 
по управлению, чем профессио-
нальному игроку, — рассуждает 
Рогожин. — Что касается ЦДМ, это 
выражается в не очень професси-
ональной работе с арендаторами 
и в не очень профессиональном 
маркетинге». После весенней 
кампании по случаю запуска тор-
гового центра массовой рекламы 
в СМИ практически нет, приводит 
пример эксперт. В последнее вре-
мя владельцы ТЦ все чаще отда-
ют управление ими «в професси-
ональные руки», так же как пять 
лет назад начали передавать на 
аутсорсинг эксплуатацию объек-
тов, отмечает управляющий фон-
дом Romanov Property Holdings 
Fund (совладелец УК «ЕСЕ Русла-
нд») Наталия Тишендорф.

У «Галс-Девелопмент» уже 
есть опыт передачи свое-
го торгового центра во внеш-
нее управление. Так, принад-
лежащим компании ТЦ «Лето» 
в Санкт-Петербурге с 2012 года 

управляет Colliers International. 
В Colliers International отказа-
лись комментировать вопрос о 
потенциальной управляющей 
компании ЦДМ.

ЗАПОЗДАЛОЕ ОТКРЫТИЕ

Центральный детский мир на 
Лубянке был открыт 6 июня 
1957  года. Торговый центр был 
закрыт на реконструкцию и ре-
ставрацию 1 июля 2008 года. 
В  результате финансового кри-
зиса, начавшегося в том же году, 
«Галс-Девелопмент» перешел за 
долги от АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова к ВТБ. До этого 
планировалось, что после рекон-
струкции якорным арендатором 

торгового центра станет сеть 
«Детский мир», также принадле-
жащая «Системе».

В ноябре 2012 года договор 
аренды был подписан с британ-
ской сетью Hamley’s. Эксклю-
зивный договор на ее развитие 
в России в 2011 году заключила 
компания Ideas4Retail, созданная 
в том же году Александром Маму-
том и предпринимателем Евгени-
ем Бутманом. Мамуту через ин-
весткомпанию ANN принадлежит 
40% Ideas4Retail, указывал рань-
ше «Коммерсантъ».

Обновленный Центральный дет-
ский магазин на Лубянке открыл-
ся после шести лет реконструкции 
31 марта 2015 года. На официаль-
ной церемонии открытия присут-

ствовал Александр Мамут. Ранее в 
качестве официальной даты откры-
тия назывался конец 2014 года, но 
срок запуска перенесли.

До реконструкции площадь 
ЦДМ составляла 54,5 тыс. кв. м, из 
которых торговая — 21 тыс. кв. м. 
После реконструкции магазин на 
Лубянке получил 73 тыс. кв. м пло-
щадей, из них арендаторам доста-
лись 34,6 тыс. кв. м. Инвестиции 
в реконструкцию оценивались в 
8 млрд руб. По оценке директора 

по сдаче в аренду торговых цен-
тров Knight Frank (один из броке-
ров торгового центра) Юлии Со-
коловой, в ЦДМ ставки аренды на 
помещения площадью 50–120 кв. 
м начинаются от 100 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, тогда как помещения 
площадью от 300 кв. м до 3 тыс. кв. 
м сдаются по цене 60–70 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год.

Всего в торговом центре се-
годня около 22,8 тыс. кв. м сда-
ны в аренду крупным аренда-

Это решение связано с традиционной политикой 
группы ВТБ по привлечению к эксплуатации 
объектов коммерческой недвижимости 
профессиональных управляющих компаний
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Александр Мамут ранее не был замечен на рынке управления торговой недвижимостью

Основные активы 
Александра 
Мамута

Состояние Александра Мамута 
оценивается журналом Forbes 
в $2,5 млрд (36-е место среди 
богатейших бизнесменов 
России). Основными активами 
предпринимателя являются 
11,8% акций «Полиметалла», а 
также группа ПИК (16%). Кро-
ме того, на паритетных нача-
лах с Владимиром Потаниным 
он владеет медиахолдингом 
Rambler & Co.

Что строит «Галс-Девелопмент»

Всего в девелоперском портфеле 
«Галс-Девелопмент» — 1,6 млн 
кв. м. В 2014 году компания вве-
ла в эксплуатацию около 200 
тыс. кв. м. Помимо Центрального 
детского магазина на Лубянке 
были достроены гостиница «Ка-
мелия» в Сочи и ЖК «Литератор» 
в столичных Хамовниках. Сейчас 
компания продолжает строить 
жилые проекты «Сады Пекина», 
Wine House, «Театральный дом», 
«Наследие», «Искра-Парк», а 
также МФК «IQ-квартал» в «Мо-
сква-Сити».

Финансовые показатели
Убыток «Галс-Девелопмент» 
по итогам первого полугодия 
2015 года достиг 11,8 млрд 
руб. против убытка 3,5 млрд 
руб. в первом полугодии 
2014-го. При этом общий раз-
мер долговых обязательств 
компании достиг 155,9 млрд 
руб., из которых 120 млрд 
руб. девелопер должен 
ВТБ. «Способность группы 
завершить проекты, <...> на-
ходящиеся в процессе стро-
ительства, а также финан-

сировать свои контрактные 
обязательства по договорам 
соинвестирования требу-
ет наличия значительных 
сумм капитала и денежных 
средств, — приводились в 
отчетности слова аудитора 
EY. — Группа может оказаться 
неспособной реализовать 
свои активы и исполнить 
взятые на себя обязатель-
ства». В самой компании и 
группе ВТБ заявляли, что эта 
оговорка носит технический 
характер.

 Окончание. Начало на с. 1 
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торам (Hamley’s, «Кидбург», 
«Формула кино», «Динопарк», 
«Азбука вкуса» и другие), сле-
дует из информации на сайте 
Центрального детского мага-
зина. Таким образом, годовой 
доход от сдачи площадей им в 
аренду может составлять около 
1,5 млрд руб. Остальные площа-
ди (около 11,8 тыс. кв. м) могут 
приносить минимум 1,2 млрд 
руб. Исходя из этих расчетов, 
общая выручка торгового цен-
тра в год без учета эксплуата-
ционных и прочих расходов — 
около 2,7 млрд руб.

«В зависимости от объекта, пе-
реданного в управление, от его 
величины и функционала, доход-
ности процент вознаграждения 
[управляющей компании] может 
находиться в интервале 2–4,5% 
от чистого операционного дохо-
да [считается как объем товаро-
оборота за вычетом расходов на 
содержание объекта]», — говорит 
партнер, директор по развитию 
компании Knight Frank PM Мак-
сим Тумановский.

СОМНИТЕЛЬНЫЙ МАРКЕТИНГ

Маркетинговая активность ЦДМ 
весной этого года вызвала возму-
щение общественности. За неде-
лю до открытия центра, 23 марта, 
была запущена реклама со слога-
ном «Любишь ребенка? Отведи 
на Лубянку». В сюжете реклам-
ных роликов дети представали в 
образе сотрудников органов гос-
безопасности и добивались от ро-
дителей похода в новый детский 
магазин угрозами и шантажом, 
применяя элементы допроса. Три 
видеоролика были размещены в 
YouTube 23 марта, но уже вечером 
24 марта их удалили.

«Галс-Девелопмент» в пресс-ре-
лизе после запуска видеороликов 
отмечала, что они были призва-
ны «обратить внимание на такие 
ценности, как проведение време-
ни с детьми, выполнение обеща-
ний родителей, честность отноше-
ний между детьми и родителями». 
В релизе отмечалось, что реклам-
ные ролики сняты в формате сю-
жетов известного и всеми лю-
бимого киножурнала «Ералаш». 
Режиссером роликов был Рубен 
Туманян, продакшеном занима-
лась студия Бориса Грачевского.

Позже, в конце августа, Мо-
сковское управление Федераль-
ной антимонопольной службы 
выявило нарушения в этой ре-
кламе, найдя в ней факты «дис-
кредитации родителей». «Исхо-
дя из текста рекламы, создается 
впечатление, что родители, не 
посетившие со своими детьми 
ЦДМ на Лубянке, плохие и не 
любят их. Между тем отношение 
родителя к ребенку никоим об-
разом не может быть поставле-
но в зависимость и оцениваться 
на основании факта посещения 
или непосещения определенно-
го магазина», — комментирова-
ла рекламу заместитель руково-
дителя московского управления 
ФАС России Ирина Гудкова. В ре-
зультате расследования управле-
ние ФАС признало ОАО «Лубян-
ка-Девелопмент» (принадлежит 
«Галс-Девелопмент») нарушив-
шим п.1 ст.6 закона «О рекламе» 
(защита несовершеннолетних в 
рекламе). 

Ставки аренды для разных типов ретейлеров в московских торговых центрах

Профиль / тип арендатора Площадь, кв. м Ставка, % от товарооборота

Продуктовый гипермаркет
> 12 000 1–1,7

4 000–12 000 1,5–4

Продуктовый супермаркет 1 500–2 000 3–6

Гипермаркет формата DIY >10 000 3–5

Бытовая техника и электроника

2500–3500 3–5

1200–2500 5–6

50–100 4–8

Спортивные товары
3000–6000 0–7

1200–2500 5–7

Товары для детей 1000–2000 7–10

Многозальный кинотеатр 3000–5000 8–12

Торговая галерея

500–1200 6–12

250–500 8–15

50–250 10–15

<50 12–15

Ресторан 250–500 10–14

Кофейня 80–160 10–15

Фудкорт 90–130 4–15

50–70 15–17

Источник: Colliers International

Какое вознаграждение могут получать управляющие компании

Рассчитывается как процент 
от чистого операционного дохода 
(ЧОД) объекта. Дополнительное 
вознаграждение УК может 
составлять до 10% от дохода 
объекта, превышающего заранее 
определенные плановые показатели.

Арендопригодная 
площадь ТЦ, тыс. кв. м

Вознаграждение УК, 
% от ЧОД

20–35 3–4,5

35–70 2–3

Более 70 1,5–2

Источник: Knight Frank

Московский рынок торговой недвижимостиОт организации 
конкурсов — 
к победе в них

Консалтинговое бюро 
«Стрелка» (ООО «КБ Стрелка» 
зарегистрировано в 2013 
году) выросло из практики 
организации архитектурных 
конкурсов, рассказывала в 
интервью «Ведомостям» в 
июне 2015 года директор ин-
ститута Варвара Мельнико-
ва. «Стрелка» была создана 
в 2009 году, организацией 
конкурсов институт занялся 
в 2011 году. Первым опытом 
стал проект реконструкции 
Политехнического музея. 
В 2013 году КБ «Стрелка» 
возглавил Денис Леонтьев.

Проекты
С тех пор консалтинговое 
подразделение «Стрелки» 
провело несколько крупных 
конкурсов на разработку 
архитектурных концепций 
целого ряда знаковых про-
ектов: парка «Зарядье» (на 
месте снесенной гостиницы 
«Россия») и Международ-
ного финансового центра 
в Рублево-Архангельском, 
станций Московского метро-
политена и здания Государ-
ственного центра современ-
ного искусства.

Первая победа
«Вся прибыль от деятельно-
сти КБ идет на наши образо-
вательные проекты», — гово-
рила Варвара Мельникова.
В январе 2015 года КБ 
«Стрелка» вышло на новый 
уровень — компания сама 
победила в конкурсе на со-
здание рекомендательных 
пособий по благоустройству 
улиц Москвы. Контракт сто-
имостью 922 млн руб. был 
подписан с департаментом 
капитального ремонта столи-
цы. В его рамках по проекту 
КБ «Стрелка» проводилась 
реконструкция улиц по пери-
метру Центрального детского 
магазина на Лубянке.

Недовольные
В мае Общероссийский на-
родный фронт (ОНФ) заявил, 
что он подозревает власти 
Москвы в создании условий 
для победы КБ «Стрелка». 
Руководитель проекта ОНФ 
«За честные закупки» Антон 
Гетта тогда говорил РБК, что, 
по их мнению, конкурс был 
проведен так, что только 
«Стрелка» могла одержать 
победу, а выделенные на 
исполнение заказа деньги 
были значительно завыше-
ны. В самом КБ тогда обра-
щали внимание, что «сумма 
контракта КБ «Стрелка» 
составляет 0,7% от общей 
суммы, запланированной 
городскими властями на ре-
ализацию всей программы». 
Антон Гетта во вторник не 
смог прокомментировать, 
чем закончилась история с 
претензиями ОНФ.

ФОТО: Depositphotos
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Количество ретейлеров, 
пришедших на московский 
рынок по III кв. 2015 года

Количество ретейлеров, пла-
нирующих открыть магазины 
в Москве

Сколько международных ретейлеров 
пришло на московский рынок, шт. 

Вакантность в торговых центрах Москвы, %

Арендные ставки в торговых центрах Москвы для помещений площадью 50–100 кв. м, $ тыс.

Где открывались новые бренды в Москве 
в I–III кв. 2015 года, %

Источник: Colliers International
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В 2016 году правительство ожидает роста автомобильного рынка впервые за три года

Выезд со дна
РОМАН АСАНКИН

Минэкономразвития ожида-
ет небольшого роста продаж 
новых автомобилей в 2016 
году — впервые за три года 
непрерывного падения. Ав-
топроизводители опасаются, 
что рост станет предлогом 
для сворачивания программ 
господдержки.

НАЧАЛО ВОССТАНОВЛЕНИЯ

В 2016 году рост продаж новых лег-
ковых автомобилей может соста-
вить 0,4% (в 2015 году они должны 
составить 1,5–1,7 млн), говорится в 
проекте прогноза социально-эко-
номического развития на 2016 год 
и на плановый период 2017 и 
2018 годов, размещенном на сай-
те Минэкономразвития.

Минэкономразвития ожида-
ет восстановления рынка со сле-
дующего года после трех лет не-
прерывного падения. По данным 
агентства «Автостат», в 2013 году 
авторынок сократился на 6%, в 
2014 году — на 10,3%, до 2,34 млн 
штук. В этом году, по разным оцен-
кам, продажи легковых автомоби-
лей могут упасть еще на 15–35%, до 
1,5–1,7 млн штук.

Прогноз чиновников оказался 
более пессимистичным, чем да-
вавшиеся ранее экспертные оцен-
ки. Так, согласно базовому сце-
нарию Boston Consulting Group 
(BCG), рост продаж автомобилей в 
2016 году должен составить 10,5%. 
PricewaterhouseCoopers ожидает 
роста на 4,4%.

В 2017–2018 годах, по оценкам 
Минэкономразвития, рост про-
изводства будет выше — на 10 и 
8,5% соответственно. Но до уров-
ня 2014 года за следующие три года 
отрасль не восстановится. С уче-
том этого прогноза мощности ав-
топрома к 2018 году будут загру-
жены чуть выше, чем наполовину.

Минпромторг ранее прогнози-
ровал среднегодовой рост рынка 
в 2017–2018 годах на уровне 7%.

ПРОИЗВОДСТВО НЕ ВЫРАСТЕТ

Динамика производства легковых 
автомобилей в 2016 году также 
останется на уровне текущего года 
(рост на 0,3%), полагают в МЭР. По 
данных Росстата и оценкам Мин- 
экономразвития, в 2015  году в 
России будет выпущено 1,37 млн 
машин — на 21,2% меньше, чем 

в 2014-м. Падение производства 
машин обусловлено сокращением 
реальных располагаемых денеж-
ных доходов, а также нарастающей 
макроэкономической нестабиль-
ностью, говорится в материалах 
министерства. В мае ведомство 
прогнозировало сокращение про-
изводства в 2015 году на 18–20%. 
Загрузка мощностей по производ-
ству автомобилей в 2015 и 2016 го-
дах составит около 46%.

Автопроизводители пока не 
раскрывают производственные 
планы на 2016 год. Несмотря на 
восстановление рынка, АвтоВАЗ, 
наоборот, может снизить объем 
выпуска машин. По данным сай-
та «Русский автомобиль», которому 
удалось ознакомиться с производ-
ственным планом тольяттинского 
автозавода, в 2016 году предприя-
тие с учетом дочерней «ИжАвто» 
планирует собрать 380,4 тыс. ма-
шин, в том числе по контракту 
для альянса Renault-Nissan. План  
АвтоВАЗа на 2015 год — 538 тыс. 
автомобилей, то есть снижение 
объемов производства в 2016 году 
может составить 30%. Завод может 
сократить сборку, сняв с конвейе-
ра модель Lada Priora и удлинен-

ную версию внедорожника 4х4, 
сообщает сайт со ссылкой на ма-
териалы компании. Представитель  
АвтоВАЗа планы не раскрывает.

Сокращение производства на 
20% допустил и представитель 
Sollers, но только если правитель-
ство отменит меры поддержки 
спроса на автомобили.

БЕЗ ГОСПОДДЕРЖКИ РОСТА  
НЕ БУДЕТ

Автопроизводители опасаются, 
что восстановление рынка станет 
предлогом для сворачивания про-
грамм господдержки по стимули-
рованию спроса на новые авто-
мобили. О такой возможности, в 
частности, 20 октября говорил жур-
налистам министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров. 
«Мы рассчитываем, что экономи-
ка будет постепенно разогревать-
ся и автомобильный рынок будет 
постепенно восстанавливаться 
и без целевой господдержки», — 
заявил он журналистам, отвечая 
на вопрос, какой объем субсидий 
автопрому рассматривается на 
2016 год (цитата по Интерфаксу).

С конца 2014 года в России дей-
ствуют несколько программ стиму-
лирования спроса на автомобили. 
Это программа обновления авто-
парка (утилизация и trade-in), а 
также льготное автокредитование 
и автолизинг. В целом за два года го-
сударство выделило на них 42 млрд 
руб. В 2015 году по всем програм-
мам будет продано около 500 тыс. 
машин — примерно треть от обще-
го объема продаж новой техники.

При отсутствии господдерж-
ки автопрома в 2016 году прогноз 
Минэкономразвития не сбудется, 
предупреждают автопроизводите-
ли. Без нее продажи автомобилей 
в следующем году могут упасть на 

20–30%, до 1,2–1,3 млн штук, зая-
вил на прошлой неделе глава ко-
митета автопроизводителей Ас-
социации европейского бизнеса 
(АЕБ) Йорг Шрайбер. Мантуров, 
впрочем, оговорился, что оконча-
тельного решения о продлении го-
споддержки пока нет.

«Мы не ожидаем оживления 
рынка в следующем году, поэто-
му считаем, что государствен-
ные меры поддержки необходи-
мо продлевать на 2016 год, так как 
они существенно поддержива-
ют рынок и стабилизируют про-
дажи», — заявил РБК представи 
тель Ford Sollers. Так же считают 
и на АвтоВАЗе. В условиях неста-
бильного спроса продление гос-
программ поддержки авторынка 
в 2016 году — крайне важная мера 
и является дополнительным сти-
мулом роста продаж и увеличения 
производства, считают в Sollers. 
«Мы благодарны за все меры 
поддержки автопрома», — гово-
рит представитель Hyundai Motor 
Manufacturing Rus.

Отсутствие господдержки ав-
торынка и дальнейшее падение 
продаж автомобилей может стать 
причиной массовых сокращений и 
среди дилеров, неоднократно за-
являл президент Российской ассо-
циации автодилеров (РОАД) Вла-
димир Моженков. По его словам, 
мощности дилеров рассчитаны на 
продажу 3 млн автомобилей в год.

ФАКТОР КАЗАХСТАНА

В своем прогнозе Минэкономраз-
вития не ждет от автопроизводи-
телей расширения экспорта, от-
мечают менеджеры двух крупных 
заводов. О желании увеличить 
объемы внешних продаж в теку-
щем году заявили почти все ав-
томобильные компании, работа-

ющие на территории России. Их 
планы могут провалиться из-за 
падения продаж на крупнейшем 
экспортном рынке российских ав-
топроизводителей — в Казахстане, 
поясняют источники РБК. По дан-
ным Ассоциации казахстанского 
автобизнеса, в январе—августе 
в стране было продано 68,7 тыс. 
автомобилей — на 35,4% ниже, чем 
за тот же период 2014 года. Деваль-
вация тенге будет давить на спрос 
в стране и в 2016 году, уверены со-
беседники.

По словам представителя Sollers, 
компания планирует рост экспор-
та за счет рынков дальнего зарубе-
жья — Центральной Африки, Латин-
ской Америки и Ближнего Востока. 
«Кроме того, на данный момент 
мы изучаем возможность откры-
тия сборочных производств авто-
мобилей УАЗ во Вьетнаме и Егип-
те», — добавил он. Представитель 
Hyundai Motor Manufacturing Rus. 
отметил, что ежегодный уровень 
экспорта компании составляет по-
рядка 10%. Ford Sollers рассматрива-
ет рынки СНГ и верит в потенциал 
Казахстана.

Кроме того, темпы восстанов-
ления авторынка названы Минэ-
кономразвития ниже ожидаемых 
значений  — это может вызвать 
очередную волну сокращений 
персонала на автосборочных 
предприятиях, говорят сотрудни-
ки заводов. Тем не менее в Sollers, 
Hyundai Motor Manufacturing Rus., 
Ford Sollers, Kia Motors Rus РБК за-
явили, что сокращений персонала 
в 2016 году не планируют. Другие 
российские автопроизводители на 
запрос РБК не ответили.

В начале октября первый за-
меститель председателя комитета 
Госдумы Владимир Гутенев заявил 
о возможном сокращении до 6 тыс. 
работников АвтоВАЗа. 

ИНФОГРАФИКА

Рынок грузовиков

В сегменте грузовых автомо-
билей в 2015 году также отме-
чается сокращение продаж и, 
соответственно, производства 
(124 тыс. штук), что связано 
в том числе с сокращением 
коммерческого грузооборота 
автомобильного транспор-
та (оценка сокращения в 
2015 году — 3,5%), говорится 
в материалах Минэкономраз-

вития. В среднесрочной пер-
спективе рост коммерческого 
оборота в 2016–2018 годах на 
4,5%, а также дополнительные 
меры государственной под-
держки, предусмотренные в ав-
томобильной промышленности, 
будут способствовать увели-
чению производства грузовых 
автомобилей в 2018 году по от-
ношению к 2015 году на 16,3%.

2014 20142015 20152016 20162017 20172018 2018

Продажи, млн штук Производство, млн штук

Источник:  Минэкономразвития, Росстат

Как будет восстанавливаться российский рынок легковых автомобилей
Изменение к предыдущему году, %      Рост      Падение     Прогноз
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ЭДУАРД ГУРИНОВИЧ, 
генеральный директор компании CarPrice

Как покупают машины в кризис

Времена спонтанного выбора 
автомобиля прошли. Подер-
жанная машина выбирается 
на несколько лет. При этом 
многие задумались о том, 
что стоимость ремонта, 
обслуживания и парковок уже 
несопоставима со стоимо-
стью того же такси.

В период кризиса люди начина-
ют осторожнее тратить деньги, 
и рынок вынужден подстраивать-
ся под  новые потребительские 
стратегии. В новом цикле статей 
для РБК предприниматели расска-
зывают, как меняется поведение 
покупателей в их сегменте и какие 
товары окажутся на полках в бли-
жайшие несколько лет.

НА ДОЛГУЮ СЛУЖБУ

Если вы хотите вложить деньги 
в  крупную покупку в  этом году, 
покупка автомобиля — это худшее 
решение для сохранения ваших ка-
питалов. Машина — тот актив, кото-
рый дешевеет со временем: на ней 
ездят, она портится, стареет, лома-
ется. Если есть возможность рас-
статься с авто и вложиться в более 
ликвидные активы, поторопитесь 
это сделать прямо сейчас.

На автомобильном рынке сфор-
мировался очевидный потреби-
тельский тренд: население пере-
ориентировалось с  первичного 
рынка на  вторичный. Те, кто  со-
бирался купить новый автомобиль 
в кредит, сейчас такой возможно-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Мысль

сти лишены из-за стоимости кре-
дитов. Им проще купить подержан-
ный, но кредитование вторичного 
рынка еще  недостаточно разви-
то. Кроме того, многие в принци-
пе отказались от идеи менять ав-
томобиль, поэтому средний срок 
владения автомобилем сейчас су-
щественно увеличился — примерно 
на четверть (до пяти лет).

Начинать считать деньги — есте-
ственное поведение потребителей 
в кризис. И автовладельцам стано-
вится очевиднее, что личный транс-
порт — это большая статья расходов, 
поэтому покупатели стали тща-
тельнее подходить к выбору. Сей-
час при покупке автомобиля потре-
бители стали обращать внимание 
на затраты на эксплуатацию, стра-
ховку, техническое обслуживание.

Времена спонтанного выбо-
ра авто на  полгода прошли: по-
держанная машина должна быть 
надежным вариантом минимум 
на несколько лет. Растет часть со-
знательных автовладельцев, кото-
рые вообще продают автомобиль, 
понимая, что стоимость ремонта, 
обслуживания и оплаты парковок 
несопоставима, скажем, со стоимо-
стью того же такси.

ПОКУПАЮТ, ГДЕ ДЕШЕВЛЕ

Немаловажным критерием при 
выборе по-прежнему остается 
статусность. Несмотря на  кри-
зис, наши соотечественники про-
должают покупать автомобили, 

которые им не  по  карману. Шо-
ковой терапии не случилось: к ав-
томобилям во многом относятся 
как к предмету роскоши. В этом 
смысле мне близка формула, при-
думанная в Америке: автомобиль 
должен стоить не  более шести 
среднемесячных семейных дохо-
дов.Импортозамещение не обхо-
дит стороной и авторынок. Спрос 
на отечественные машины повы-
сился, особенно на внедорожники: 
тот же УАЗ ставит рекорды по про-
дажам. Прежде всего это происхо-
дит из-за  ухода части китайских 
дешевых производителей. Кро-
ме того, отечественные произво-
дители должны быть «благодар-
ны» подорожанию сопоставимых 
по характеристикам дешевых евро-
пейских и американских аналогов.

В целом по рынку нельзя точно 
сказать, почему покупатели пред-
почитают одни машины другим. 
Во многом это вопрос маркетинга 
и промоакций. Но главным для по-
купателей остается вопрос цены: 
где дешевле, там и покупают.

Единственный сегмент, который 
чувствует себя уверенно вне зависи-
мости от кризиса, — люксовый. Обе-
спеченные клиенты не  экономят 
на автомобилях. Если зайти в ав-
тосалон BMW, то вы увидите пар-
ковки, забитые простаивающими 
моделями самой дешевой комплек-
тации, которые автодилеры закупи-
ли в середине 2014 года. А люксовые 
версии продаются моментально. 
Для клиентов, которые имеют сред-

немесячный доход около 1 млн руб. 
и выше, автомобиль за 5 млн руб. — 
не такая уж существенная трата.

РОСТ НЕИЗБЕЖЕН

О перспективах автомобильного 
рынка нельзя говорить в отрыве 
от перспектив российской эконо-
мики. После кризиса Россию ждет 
виток роста экономики, он неиз-
бежен. Вопрос в темпах и сроках. 
Если рост произойдет в 2020 году, 
то до этого периода рынок вторич-
ных автомобилей будет доминиру-
ющей силой и не схлопнется.

Если вдруг по каким-то эконо-
мическим и внешнеполитическим 
факторам цена барреля нефти вы-
растет до $100, придет новая волна 
нефтедолларовых доходов, потре-
бители снова получат доступ к де-
шевым кредитам и начнут скупать 
иномарки, как после кризиса 2007–
2008 годов.

Если  же это будет медленный 
рост на  2–3% годовых, то  рынок 
новых автомобилей начнет восста-
навливаться медленно, а рынок по-
держанных будет гармонично раз-
виваться и  расти. В  абсолютном 
значении по количеству подержан-
ных автомобилей, меняющих хозя-
ев, рынок не упадет ниже 4,5 млн 
в год против 6 млн в 2014 году.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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БАНКИ ЦБ вводит в банке временную администрацию

В «Советском» сменится власть
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Банк России принял реше-
ние санировать банк «Совет-
ский» с головным офисом 
в Санкт-Петербурге. При 
проверке регулятор выявил 
дыру в капитале почти вдвое 
меньше объема вкладов, ко-
торый на 1 октября превысил 
20 млрд руб.

ВЫГОДНЕЕ САНИРОВАТЬ

О том, что ЦБ во вторник, 27 октя-
бря, принял решение санировать 
банк «Советский» (133-е место по 
активам), РБК рассказали источ-
ник, близкий к банку, и источник, 
близкий к ЦБ. Ранее в пятницу, 
23 октября, ЦБ ввел в банк времен-
ную администрацию АСВ. Провер-
ка выявила, что отрицательный ка-
питал банка оказался почти вдвое 
меньше объема вкладов (21,4 млрд 
руб. на 1 октября)  — чуть более 
10 млрд руб., поэтому регулятор 
решил, что выгоднее санировать 
банк, а не отзывать у него лицен-
зию, говорит источник, близкий 
к банку. ЦБ объявит конкурс на са-
нацию в течение десяти дней.

«Советский» контролирует 
группа физлиц, 34,8% акций при-
надлежит Владимиру Митруши-

ну и его родственнику Александру 
Теплякову, еще 24,2% — у пред-
седателя правления банка Ан-
дрея Карпова. У Митрушина есть 

еще девелоперские проекты, не-
движимость числится на балан-
се банка, рассказывает источник, 
близкий к банку. Эту информацию 

подтвердил собеседник, знако-
мый с отчетностью банка. Самое 
ценное — это четыре бизнес-цен-
тра в Санкт-Петербурге, говорит 

один из источников. Один из биз-
нес-центров находится на Боль-
шом Сампсониевском проспек-
те. В нем располагается головной 
офис банка, а также британский 
визовый центр. В  Санкт-Петер-
бурге у банка десять отделений, 
девять  — в Москве, есть также 
офисы в регионах.

Также собственники банка 
контролируют страховую компа-
нию с одноименным названием — 
СК «Советская».

ПРОБЛЕМЫ С КАПИТАЛОМ

Рейтинговое агентство RAEX в 
конце августа подтвердило рей-
тинг кредитоспособности банка 
«Советский» на уровне В (низкий 
уровень кредитоспособности) с 
негативным прогнозом и отозва-
ло рейтинг. «Банк попросил пе-
ревести рейтинг в непубличный 
статус, то есть фактически отка-
зался от него», — говорит анали-
тик RAEX Александр Сараев.

В этом году у банка «Совет-
ский» начались проблемы с ка-
питалом. «Мы отмечали низкий 
уровень достаточности капитала 
банка, норматив Н1.0 у него дол-
гое время был на пределе, чуть 
выше 10%», — поясняет Сараев. 
По его словам, большую часть 
кредитного портфеля составля-
ли займы населению, в основ-
ном это автокредиты, просрочка 
по розничному портфелю нача-
ла резко расти в этом году, и банк 
вынужден был формировать зна-
чительные резервы, которые ока-
зали давление на капитал.

Помощь акционеров заключа-
лась в том, что они передавали на 
баланс недвижимость, отмечает 
Сараев. В основном это земель-
ные и складские объекты, но также 
был бизнес-центр в Санкт-Петер-
бурге. По словам источника, близ-
кого к ЦБ, стоимость недвижимо-
сти оказалась завышенной, также 
с апреля 2015 года она обесцени-
лась из-за кризиса. «На конец лета 
доля недвижимости на балансе 
банка составляла около 30% акти-
вов, или 170% капитала», — гово-
рит Сараев. Общий объем активов 
банка по отчетности на 1 октября 
составил 34,6 млрд руб. В июле ЦБ 
провел проверку в банке и потре-
бовал доформировать резервы.

Летом банк существенно (на 
20%) нарастил кредиты компа-
ниям, сейчас корпоративный 
кредитный портфель составляет 
10 млрд руб.

ЦБ работу действующих бан-
ков не комментирует, представи-
тель банка «Советский» не отве-
тил на запрос РБК. 

ЦБ объявит конкурс на санацию  
«Советского» в течение десяти дней

IT-РЫНОК Выручка компании выросла за счет нерекламных доходов

«Яндекс» заработал на сервисах
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Выручка «Яндекса» по итогам 
третьего квартала оказалась 
выше ожиданий аналитиков. 
При этом прибыль компании 
упала из-за маркетинговых 
расходов, а также из-за роста 
расходов на зарплаты и арен-
ду московского офиса.

ЛУЧШЕ ПРОГНОЗА

  Выручка «Яндекса» в третьем 
квартале 2015 года выросла на 
18%, до 15,4 млрд руб., скоррек-
тированная чистая прибыль ком-
пании сократилась на 10%, до 3,5 
млрд руб. Компания объясняет 
снижение прибыли расходами на 
рекламные кампании своих сер-
висов — «Яндекс.Браузера» и пе-
резапущенного в сентябре порта-
ла Auto.ru, а также расходами на 
зарплаты сотрудников и аренду 
офиса, которую компания платит 
в долларах.

Результаты «Яндекса» оказа-
лись выше консенсус-прогноза 
аналитиков, опрошенных Интер-
факсом, которые ожидали роста 
прибыли на 13,3% и падения скор-
ректированной чистой прибыли 
компании на 15,9%.

Компания повысила прогноз 
по выручке на 2015 год до 14–16%, 
тогда как во втором квартале «Ян-
декс» ожидал роста рублевых до-
ходов на уровне 11–13%.

Инвесторы позитивно отре-
агировали на отчетность ком-
пании, считают аналитики UBS: 
«Яндекс» первой среди россий-
ских компаний технологического 
сектора повышает годовой про-
гноз после начала макроэкономи-
ческой нестабильности в России. 
Котировки «Яндекса» на Москов-
ской бирже после объявления 
результатов выросли на 8,6% (по 
состоянию на 14:30 мск) к закры-
тию 26 октября. Торги по бумагам 
«Яндекса» на американской бир-
же NASDAQ накануне закрылись 

ростом на 6,3% по сравнению 
с ценой закрытия 23 октября — 
до $14,05 за акцию, капитали-
зация компании приблизилась 
к $4,5 млрд.

ЧТО ПРИРОСЛО

Значительный рост по итогам 
квартала показала нерекламная 
выручка «Яндекса» — на 156%, до 
371 млн руб., в которой отраже-
на нерекламная выручка, получа-
емая компанией за счет сервисов 
«Яндекс.Такси», платных подпи-
сок на «Яндекс.Музыку» и других. 
Компания не раскрывает, как рас-
пределяются доходы внутри этой 
группы, однако ранее «Яндекс» 
заявлял, что большая часть при-
ходится на «Яндекс.Такси».

Значительная доля выручки 
компании по-прежнему прихо-
дится на контекстную рекламу: 
в третьем квартале на нее при-
шлось 92% выручки компании, она 
выросла на 18%, до 14,2 млрд руб.

Чистая прибыль компании по 
итогам квартала сократилась на 2%, 
до 4,3 млрд руб. По словам пресс-се-
кретаря «Яндекса» Аси Мелкумо-
вой, это «бумажное» падение, кото-
рое обусловлено изменением курса 
рубля к доллару. Чтобы оценить ре-
альные успехи бизнеса компании, 
инвесторы смотрят на показатель 
скорректированной чистой при-
были, который очищен от влияния 
«бумажных», в том числе валют-
ного, факторов, говорит Мелкумо-
ва. При этом по итогам девяти ме-
сяцев чистая прибыль «Яндекса» 
сократилась на 28%, а скорректи-
рованный показатель  — на 13%. 
Выручка компании с января по сен-
тябрь этого года выросла на 16%, до 
41,7 млрд руб.

«В третьем квартале у нас пре-
восходные результаты по всем на-
правлениям, — приводятся в сооб-
щении слова руководителя группы 
компаний «Яндекса» Аркадия Воло-
жа. Он отметил, что «Яндексу» уда-
лось стабилизировать свою долю на 

рынке российского поиска: в тече-
ние квартала она составила 57,1%, 
по данным Liveinternet (по сравне-
нию с июньским 56,7%), а также что 
компании удалось добиться «исто-
рического» решения Федеральной 
антимонопольной службы России, 
которая признала компанию Google 
нарушителем в ограничении конку-
ренции на мобильной платформе 
Android, которая была в том числе 
направлена против «Яндекса».

Улучшение позиции на рынке 
поиска «Яндекс» связывает с ро-
стом популярности своего «Ян-
декс.Браузера» на всех платфор-
мах, а также с увеличением своего 
положения на рынке поиска на 
Android. Также компания ожида-
ет позитивного эффекта для своей 
позиции на рынке от объявленно-
го сотрудничества с Microsoft: «Ян-
декс» договорился с компанией, 
что российский поисковик станет 
поиском по умолчанию на устрой-
ствах Windows 10 в России, Турции, 
на Украине. 

На 1 октября у «Советского» было более 21 млрд руб. вкладов населения
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КОНСТАНТИН СИМОНОВ, 
директор Фонда национальной 
энергетической безопасности 

Газ может стать новым драйве-
ром развития промышленности 
и экономики, позволит высвобо-
дить объемы дорогой на миро-
вом рынке нефти для экспорта. 
Но для этого нужно создавать 
инфраструктуру, а не пытаться 
разделить «Газпром».

РЕФОРМЫ РАДИ РЕФОРМ

Заседание комиссии по ТЭК при 
президенте РФ — традиционный 
для последнего времени повод 
активизации партии сторонни-
ков «взять и поделить» «Газпром». 
Логика понятна  — оказать воз-
действие на позицию Владимира 
Путина, и если не добиться реструк-
туризации, то хотя бы получить ка-
кие-то иные коммерческие префе-
ренции, усилить свои регуляторные 
возможности. Звучат мантры о том, 
что это приведет к повышению эф-
фективности, прозрачности, чу-
десным образом вырастет экспорт, 
только дай возможность продавать 
газ всем желающим. 

Давайте зададим главный во-
прос: что служит основной целью 
реформы газового рынка — при-
влечение инвестиций в добычу 
газа в стране? Но так называемые 
независимые производители газа и 

без того наращивают добычу высо-
кими темпами. С 2008 года в зоне 
действия единой системы газоснаб-
жения объемы предложения газа 
с их стороны выросли почти в два 
раза — с 63 млрд до 111 млрд куб. м. 
За тот же период объемы поставок 
газа «Газпрома» через ЕСГ сокра-
тились эквивалентно — с 290 млрд 
до 239 млрд куб. м.

У независимых производителей 
нет проблем ни с доступом в га-
зотранспортную систему, ни с эко-
номической привлекательностью 
бизнеса по продажам газа на вну-
треннем рынке. При этом сам спрос 
не растет. Последние несколько лет 
и вовсе снижается. И «монополист», 
владеющий газотранспортной ин-
фраструктурой, судя по результа-
там, не чинит никаких препятствий.

Более того, сам «Газпром» имеет 
резервные мощности по добыче, ко-
торые составляют от 25–30 млрд куб. 
м в квартал в отопительный сезон до 
50–70 млрд куб. м за квартал в лет-
ний период. Отчасти их наличие — 
следствие снижения закупок газа 
странами ближнего и дальнего за-
рубежья, причем зачастую вразрез 
с контрактными обязательствами. 
Тот же «Нафтогаз Украины» в 2014 
году закупил у «Газпрома» менее 15 
млрд куб. м, хотя по контракту обя-

зан был приобрести как минимум 
41,6 млрд куб. м. «Газпром» же как 
поставщик должен по контракту 
иметь мощности для поставки все-
го контрактного объема, который 
составляет 52 млрд куб. м.

А основная причина наличия 
этих резервных мощностей — не-
обходимость покрывать пики по-
требления в России. Другие про-
изводители этим не занимаются. 
Это достаточно дорогое удоволь-
ствие — содержать резервные мощ-
ности в  добыче и мощности по 
подземному хранению. «Газпром» 
в  соответствии с законодатель-
ством выступает гарантом на-
дежного газоснабжения для по-
требителей России и выполнения 
экспортных обязательств.

СИСТЕМНЫЕ ПЕРЕКОСЫ

Из этой неравномерности вырас-
тает целый ряд структурных про-
тиворечий. Например, одна из 
претензий независимых произво-
дителей — тарифы на подземное 
хранение. Мол, мы бы участвова-
ли в сглаживании этих расходов, 
но «Газпром» выставляет неподъ-
емные и несправедливые цены на 
пользование хранилищами, поэто-
му давайте сделаем это регулируе-

мым видом деятельности. Только 
для того, чтобы схема поставок с за-
качкой в ПХГ работала в рыночном 
режиме, нужно одно — сезонные ко-
лебания цен. Летом, в период закач-
ки, они должны быть гарантирован-
но ниже цены предстоящей зимой 
как минимум на величину стоимо-
сти услуг по хранению. У нас же ре-
гулируемые цены сезонный фак-
тор не учитывают, а платит за это 
«Газпром».

Второй системный перекос — со-
циальные цены на газ для конеч-
ных непромышленных потребите-
лей. Примерно 30% нашего рынка 
газа — это поставки населению и 
приравненных к нему категори-
ям потребителей газа. Еще около 
20% — розничные коммерческие 
потребители. В нормальной рыноч-
ной системе коммерческая розница 
платит за газ примерно в 2–2,5 раза 
дороже оптовых цен, а население — 
в три и более раз. У нас регулиру-
емая цена для населения на 20% 
ниже, чем для прочих категорий, а 
конечная цена с учетом транспор-
тировки, сбытовых надбавок и про-
чих платежей примерно такая же. 
Естественно, всю эту социальную 
нагрузку за исключением несколь-
ких регионов несет «Газпром».

Наконец, третья структурная 
проблема — неравномерное ценоо-
бразование. Регулируемая цена газа 
за вычетом транспортных доходов 
в регионах, расположенных близко 
к Ямало-Ненецкому автономному 
округу, где добывается 90% газа, су-
щественно выше, чем в более отда-
ленных. Естественно, что наиболее 
прибыльные потребители в высо-
комаржинальных регионах доста-
ются независимым производите-
лям, которые могут предоставить 
пусть небольшую, но все же скид-
ку. Малорентабельные и убыточные 
достаются «Газпрому», который 
обязан продавать газ по регулиру-
емой цене и ни на копейку дешевле.

НУЖНО РАЗВИВАТЬ 
ТРАНСПОРТ НА ГАЗЕ

Единственным здравым направ-
лением развития рынка газа мо-

гут быть действия по развитию 
спроса на газ. Это направление 
учитывает интересы и потреби-
телей (экономики страны), по-
скольку спрос не будет расти, если 
условия поставок газа и потребле-
ния не будут его стимулировать, 
и государства, поскольку приве-
дет к росту налоговых поступле-
ний и инвестиционной привлека-
тельности газовой отрасли.

Сейчас спрос на газ в России 
находится в промежуточном со-
стоянии между стагнацией и уме-
ренным падением. Повышение 
цен на газ приведет к дальней-
шему падению потребления. 
И здесь нам видится только один 
выход — развивать инфраструк-
туру потребления, прежде всего 
в газохимической отрасли и на 
транспорте. Транспортный сег-
мент — это наша боль и страте-
гический резерв.

В последние годы правитель-
ство предприняло ряд шагов 
в направлении развития исполь-
зования газомоторного топли-
ва. Но, во-первых, в кризис есть 
проблемы с финансированием 
региональной части програм-
мы. А, во-вторых, сами задачи 
и предложенные меры недоста-
точно амбициозны и адекватны 
ситуации.

Сделать массовый переход 
на газомоторное топливо не 
так сложно, как кажется. Просто 
нужны скоординированные дей-
ствия по развитию инфраструкту-
ры, регулированию, налоговому 
стимулированию и налажива-
нию производства необходимо-
го оборудования. В результате же 
мы можем получить драйвер раз-
вития газовой отрасли, промыш-
ленности, более дешевое и эко-
логически чистое топливо для 
экономики, высвободить объемы 
более дорогой на мировом рын-
ке нефти и нефтепродуктов для 
экспорта.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

АЛЕКСЕЙ ГРИВАЧ, 
заместитель директора Фонда национальной 
энергетической безопасности

Как внутренний спрос на газ 
может спасти экономику

ФОТО: из личного архива
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ЗАДАТЬ ПЛАНКУ 
Премия РБК, стартовавшая в начале сентября, выходит на финальную стадию. Началось голосование в 
последней категории — «Общество». В ближайшие две недели аудитория РБК решит, кто станет финали-
стом в номинациях «Государственный человек», «Гражданин года» и «Благотворитель года». Экспертный 
совет в этот году изменил формулировку последней номинации с тем, чтобы исключить соревнования 
по объему финансовой помощи, и выбирать из тех, кто своим личным участием меняет жизни людей 
к лучшему. Финалисты категории «Общество» станут известны 9 ноября. Победителей во всех девяти 
номинациях выберет экспертный совет, их имена будут объявлены 3 декабря во время торжественной 
церемонии награждения. 

ОЛЬГА ЛИХИНА

ЛОНГ-ЛИСТ ПРЕТЕНДЕНТОВ НА ПРЕМИЮ РБК 2015 В КАТЕГОРИИ  «ОБЩЕСТВО»
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Сергей и Наталья Белоголов-
цевы, основатели программы 
«Лыжи мечты» — за первую в 
России программу по внедре-
нию технологий реабилитации 
и социализации людей с огра-
ниченными возможностями 
с помощью занятий спортом 
и творчеством. Проект «Лыжи 
мечты» стартовал в 2014 году. 
Его основатели — актер и 
режиссер Сергей Белоголовцев 
и его жена Наталья убедились 
в эффективности методики ре-
абилитации с помощью горных 
лыж на примере своего сына 
Евгения. Опыт сподвиг Белого-
ловцевых на запуск программы 
в России. На данный момент 
реабилитацию по программе 
прошли около 1000 участников. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬ ГОДА — человек, оказавший своей общественной деятель-
ностью помощь людям в сложной жизненной ситуации и достигший суще-
ственного, системного улучшения их жизни

Константин Седов, основатель школы «Доктор-клоун» — за развитие и масштабирование проек-
та «Больничная клоунада», единственной российской школы, которая готовит клоунов-волонтеров 
для работы в детских больницах.

Виктория Агаджанова, директор фонда «Живой» — за органи-
зацию помощи взрослым в борьбе с тяжелыми заболеваниями. 
Пять лет назад «Живой» стал первым в стране фондом, помога-
ющим людям в возрасте от 18 до 60 лет, и до сих пор является 
единственным широкопрофильным фондом, работающим со 
взрослыми с самыми различными заболеваниями. 

Артем Герасименко, инициатор проекта «Социобег» — за 
социальную адаптацию воспитанников детских домов через 
совместные спортивные тренировки с наставниками. Проект 
социальной ответственности бегового сообщества — «Социобег» 
появился в Москве в 2012 году. Его участники помогают домам 
престарелых, занимаются благоустройством города и организу-
ют благотворительные мероприятия. Осенью 2013 года у Артема 
Герасименко появилась идея привлечь к бегу через совместные 
беговые тренировки воспитанников детских домов. Цель проек-
та — интегрировать детей в общество, помочь им ставить цели и 
добиваться их. На данный момент в проект вовлечены 40 вос-
питанников из четырех детских домов Москвы и Подмосковья. 
Дети, с которыми наставники занимаются уже полтора года, 
пробежали десять километров марафон, а в сентябре приняли 
участие в «Московском марафоне» в качестве волонтеров на 
пункте питания.

Анна Битова, директор Цент-
ра лечебной педагогики — за 
самоотверженную помощь на 
протяжении многих лет детям 
с особенностями развития. 
Специалисты центра уверены, 
что своевременная помощь 
может изменить к лучшему 
жизнь любого ребенка. За вре-
мя работы ЦЛП здесь помогли 
более 15 000 семей с детьми, 
которые получили уникальный 
шанс на развитие, обучение и 
достойную жизнь.

Елена Котова — за про-
ект «Колыбели надежды», 
направленный на спасение 
жизней нежеланных малышей. 
При роддомах устанавливают-
ся специальные беби-боксы, 
в которых матери могут оста-
вить новорожденных, зная, что 
о них позаботятся. 

Нюта Федермессер, учреди-
тель и президент благотво-
рительного фонда помощи 
хосписам «Вера» — за 
организацию и поддерж-
ку системы паллиативной 
помощи в России и создание 
единственного отечественно-
го эндаумент-фонда в области 
здравоохранения.

Светлана Емельянова, директор негосударственного 
детского дома для инвалидов с тяжелыми множествен-
ными нарушениями развития — за вызов государственной 
системе и адаптацию детей к нормальной жизни. Весной 
22 ребенка из интерната для умственно отсталых детей 
пере ехали в Свято-Софийский детский дом для детей 
с тяжелыми множественными нарушениями развития, 
устроенный по семейному типу. Воспитатели и волонтеры 
стараются воссоздать здесь обычную домашнюю жизнь: дети 
ходят гулять, на занятия, в магазин и обычную поликлинику. 
Находясь в интернате, многие из детей годами не выходили 
из интерната, некоторые не вставали с кровати, принимали 
только жидкую пищу.
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК — госслужащий, добившийся на своем посту преобразований, приведших к 
положительным изменениям в жизни людей, общественной инфраструктуре или отраслях экономики

Дмитрий Зимин — за отказ 
стать иностранным агентом. 
В 2002 году основатель и 
почетный президент компа-
нии «Вымпел-Коммуникации» 
(торговая марка «Билайн»), 
ученый-радиотехник создал 
и возглавил фонд «Династия». 
Основными задачами фонда 
стали поддержка и популя-
ризация российской фунда-
ментальной науки. В мае 2015 
года Министерство юстиции 
включило фонд в реестр 
НКО — иностранных аген-
тов. Дмитрий Зимин в ответ 
на это заявил о намерении 
прекратить финансирование 
организации. 5 июля 2015 года 
фонд был закрыт.

Алексей Кудрин, Комитет 
гражданских инициатив — 
за активную гражданскую 
позицию. Комитет граждан-
ских инициатив единственный 
в стране делает крупные и 
авторитетные независимые 
исследования политической 
системы.

Сергей Лапенков, Сергей 
Колотовкин и Игорь Дми-
триев, сотрудники томской 
телеком-пании ТВ2 — за идею 
и организацию неформальной 
акции «Бессмертный полк», 
посвященной памяти героев 
Великой Отечественной во-
йны и подхваченной во всех 
российских регионах.

Леонид Волков — за серьез-
ное отношение к выборам. 
В 2015 году Леонид Волков 
возглавил избирательный 
штаб партии РПР-ПАРНАС на 
выборах в Законодательное 
собрание Новосибирской 
области. После отказа в реги-
страции списка кандидатов 
по итогам проверки подписей 
по базам данных ФМС России, 
в которой, по утверждению 
Волкова, содержится большое 
количество ошибок, объявил 
голодовку.

Алексей Навальный, основа-
тель Фонда борьбы с корруп-
цией — за последовательную 

борьбу с коррупционными 
явлениями во властных струк-
турах с помощью проектов 
«РосПил», «РосЯма» и «РосЖКХ».

Александр Бречалов, сопред-
седатель Центрального штаба 
Общественного народного 
фронта, куратор проекта «За 
честные закупки» — за созда-

ние проекта, который привлек 
внимание общественности 
к расходованию бюджетных 
средств. В 2014 году активи-
сты проекта обнаружили 492 
сомнительные закупки на 168 
млрд руб. По результатам их 
расследований было отмене-
но более 100 закупок на сумму 
47,5 млрд руб.

Светлана Ганнушкина, право-
защитница — за отстаивание 
интересов самых незащищен-
ных людей — мигрантов и 
беженцев. Светлана Ганнуш-
кина много лет проработала 
в комитете «Гражданское со-
действие» и в правозащитном 

центре «Мемориал», десять 
лет состояла в президентском 
Совете по развитию граж-
данского общества и правам 
человека.

Елена Немировская, осно-
ватель Московской школы 
гражданского просвещения — 
за отказ стать иностранным 
агентом, но продолжение 
деятельности в области граж-
данского просвещения. Школа, 
целью которой было содей-
ствие построению в России 
демократичного общества, 
основанного на неукоснитель-
ном соблюдении прав челове-
ка и поощрении гражданской 

инициативы, проработала 
22 года. 9 декабря 2014 года 
Министерство юстиции внесло 
школу в реестр НКО — ино-
странных агентов. Руководство 
школы не согласилось с этим 
статусом и приостановило 
деятельность организации. 
Елена Немировская не отказа-
лась от самой идеи просвети-
тельского проекта и открыла 
новую организацию — Школу 
гражданского просвещения, 
существующую только за 
счет российских источников 
финансирования.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Елена Кохановская, директор по связям 
с общественностью Группы МТС — парт-
нера категории «Общество»:
 
«Развитие общества определяют пассио-
нарии – люди, компании, которые готовы 
брать на себя больше, чем предписано 
рамками профессиональных обязанностей, 
социального долга, рыночных перспектив. 
МТС импонируют те, кто помимо решения 

собственных повседневных задач, искренне заботится о других, 
даря надежду, меняя жизнь к лучшему. Мы поддерживаем благо-
творительность и реализуем свой проект «Поколение М», который 
позволяет творчески одаренным детям помогать своим тяжелоболь-
ным сверстникам. Уверена, государство, в котором сильны базовые 
ценности – доброта, взаимовыручка, поддержка слабых – способно 
противостоять любым вызовам».

Татьяна Голикова, председатель Счетной палаты РФ — за 
медийную открытость Счетной палаты, активную позицию по 
противодействию коррупции и вскрытие мошеннических схем 
при расходовании бюджетных средств.

Рустам Минниханов, президент Республики Татарстан — за 
повышение инвестиционной привлекательности региона, созда-
ние новых возможностей для высокотехнологичных компаний, 
а также малого и среднего бизнеса в целом. 

Евгений Ройзман, мэр Екатеринбурга — за открытую и по-
следовательную политику в регионе, отстаивание интересов 
города, смелость в принятии решений.

Галина Ширшина, мэр 
Петрозаводска — за 
открытую политику в 
регионе, отстаивание 
принципов местного 
самоуправления и 
смелость в принятии 
решений.

Анатолий Артамонов, 
губернатор Калужской 
области — за экономи-
ческие успехи области 
и повышение ее инве-
стиционной привле-
кательности даже в 
условиях кризиса. За 
пять лет губернатор 
привлек в экономику 
области более $10 млрд 
российских и иностран-
ных инвестиций.

Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка 
России — за последо-
вательную позицию 
по очищению бан-
ковской системы от 
проблемных кредит-
ных учреждений.

ГРАЖДАНИН ГОДА — человек, чья гражданская активность помогла улучшить жизнь окружающих, чей 
поступок стал примером гражданского мужества либо оказал заметное влияние на поведение общества 
в целом  

Сергей Пархоменко — за проект «Последний адрес» и 
стремление увековечить память невинно репрессированных 
граждан России. В память о казненном человеке на стене 
дома, где он жил, устанавливается мемориальная табличка 
размером с ладонь. Каждый мемориальный знак посвящается 
только одному человеку, принцип проекта — «Одно имя, 
одна жизнь, один знак». Таблички устанавливаются за счет 
добровольных пожертвований граждан. 

ГОЛОСУЙТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС WWW.AWARDS.RBC.RU

Михаил Мишустин, 
руководитель Фе-
деральной нало-
говой службы — за 
последовательное 
развитие удален-
ных сервисов для 
физлиц и компаний 
и модернизацию Фе-
деральной налоговой 
службы РФ.
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Как выбрать валютную карту с процентами на остаток

Доходная карта
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Валютные депозиты стано-
вятся все менее доходными. 
Альтернативой могут стать 
карты с начислением процен-
тов на остаток — более мо-
бильный и сопоставимый по 
доходности способ хранить 
доллары и евро. Что предла-
гают банки?

Ставки по валютным вкладам 
продолжают снижаться. Если в 
январе в крупнейших рознич-
ных банках можно было найти 
депозиты под 7% годовых, то в 
октябре максимальная ставка, на 
которую могут рассчитывать кли-
енты, — 3,35% (такую доходность 
предлагает Россельхозбанк по 
вкладу на год). К началу 2016 года 
доходность валютных депозитов 
на год может опуститься почти 
до 0,5%, прогнозирует главный 
экономист «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин.

Многие банки повышают ми-
нимальную сумму для открытия 
депозита. Так, у ВТБ24 и Райффай-
зенбанка можно открыть вклад, 
имея на руках сумму от $3 тыс. 
или €3 тыс., у «Русского стандар-
та» — от $5 тыс. или €5 тыс.

ДЕПОЗИТ ПОД РУКОЙ

Альтернативой вкладам в долла-
рах и евро могут стать валютные 
карты с начислением процентов 
на остаток. Это более свободный 
доступ к накоплениям и сопоста-
вимая ставка. Из 20 крупнейших 
банков по объему привлечен-
ных средств физлиц такие карты 
есть у восьми кредитных органи-
заций. Средняя ставка по таким 
картам составляет 1,75% в обеих 
валютах.

Главное преимущество карт 
с  процентами на остаток по 
сравнению с валютными вкла-
дами — их высокая ликвидность, 
отмечает зампред правления 
ФГ  БКС  по  розничному бизне-
су Станислав Новиков. На сче-
тах таких карт хранится как пра-
вило несколько тысяч долларов 
или евро, и раз в месяц эта сум-
ма увеличивается: клиент «доку-
пает» валюту на свободные день-
ги. Еще одно преимущество таких 
карт — отсутствие конвертации 
при оплате в валюте. Поэтому 
с их помощью удобно расплачи-
ваться за границей или покупать 
товары в иностранных интер-
нет-магазинах.

КАК ВЫБРАТЬ КАРТУ

При выборе карты для хране-
ния сбережений надо учитывать 
несколько параметров: ставку 
на остаток по счету, условия на-
числения процентов и плату за 
обслуживание карты. Еще один 
важный момент  — курс валют, 
предлагаемый выбранным вами 
банком.

Выбирая карту, оцените сумму 
сбережений, поскольку процен-
ты зависят от размера остатка 

по карте. Например, в Бинбанке 
доходность составляет 2% годо-
вых. А при условии, что на кар-
те лежит сумма от $30 тыс. или 
€30  тыс., доходность снижает-
ся до 1%. Из крупнейших банков 

самую большую ставку (2,5%) 
на любой остаток по вкладам в 
обеих валютах предлагает банк 
«Хоум Кредит».

Важен также курс конвертации 
рублей в доллары и евро и обрат-

но. Из восьми перечисленных 
банков лучшие курсы, по данным 
на 26 октября, предлагали «Рус-
ский стандарт», Россельхозбанк, 
Бинбанк и Московский индустри-
альный банк.

КАК ПЕРЕВОДИТЬ  
НА КАРТУ ДЕНЬГИ

Определившись с картой, нужно 
выбрать, как вы будете перево-
дить на нее деньги. Способы по-
полнения всех восьми карт при-
мерно одинаковы: деньги можно 
внести через банкомат и кассу 
банка либо перевести со счета 
в другом банке.

За перевод денег банк-полу-
чатель, как правило, не берет ко-
миссии. Исключения бывают, но 
вероятность столкнуться с ними 
минимальна. Так, Бинбанк берет 
3%, если на счет клиента зачисля-
ется больше 600 тыс. руб. со счета 
юридического лица.

Гораздо выше шанс столкнуть-
ся с комиссией банка-отправи-
теля, если вы переводите день-
ги со счета в своем зарплатном 
банке на валютную карту. На-
пример, комиссия у Сбербан-
ка равна 1,5% (не менее 30 руб.), 
у ВТБ24 — 1,25% (тоже не менее 
30 руб.).

Основное отличие валют-
ной карты с начислением про-
центов от депозита — плата за 
выпуск и  обслуживание кар-
ты. Она есть у всех выбранных 
«РБК Деньги» банков. Самое де-
шевое предложение у «Уралси-
ба» — $6 или €6. Самое дорогое — 
у Бинбанка ($100 или €75). Если 
вы намерены положить на кар-
ту около $1000 или €1000 или 
меньше, стоит присмотреть-
ся к картам  банков «Уралсиб» 
и «Хоум  Кредит». По  расчетам 
РБК, первая «окупится» за семь 
месяцев, вторая — за год: за это 
время набежавшие проценты 
сравняются со стоимостью вы-
пуска карт. 

Банк Карта Ставка на остаток, % годовых Стоимость

Хоум Кредит Банк Visa/Mastercard Gold 2,5 $25 за выпуск

«Русский стандарт» Мультивалютная карта  
«Банк в кармане» Gold

3 (в долларах), 2 (в евро) 
(на остаток от $300 и €300)

3 тыс. руб. в год

Московский 
кредитный банк

Visa/Mastercard Standard +  
пакет услуг «Базовый тариф» 2 на остаток от $/€200

$34 и €34  
за выпуск и активацию

Россельхозбанк Капитал (Visa Classic/  
Mastercard Standard)

2 на остаток от $4,2 тыс. /  
€3 тыс.

$18 и €13 (Visa) или  
$20 и €15 (Mastercard) в год

Бинбанк Доходная карта Visa/Mastercard 
Gold + тариф «Универсальный»

2 на остаток до $30 тыс.  
и €30 тыс., 1 на остаток 
от $30 тыс. и €30 тыс.

$100 и €75 в год

МДМ Mastercard Platinum +  
сервис-пакет «Комфорт» 1

690 руб. в год  
при остатке меньше 100 тыс. руб.

«Уралсиб» Visa «Копилка»
от 1 до 1,6 в зависимости  

от остатка
$6  и €6 за выпуск

Московский 
индустриальный банк

Mastercard Standard 
без эмбоссирования

0,5 на остаток от $2 тыс.  
и €2 тыс.

$8  и  €6  
за активацию карты

Топ-20 банков по объему привлечения средств физлиц, по данным Frank Research на 24 августа 

Источник: данные с сайтов банков, call-центры банков

Валютные карты с начислением процента на остаток
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